

Noticias del PHI 838 : Equilibrio

(11 de julio de 2025)

El boletín semanal International Health Policies (IHP) es una iniciativa de la unidad de Política Sanitaria del Instituto de Medicina Tropical de Amberes (Bélgica).

Estimados colegas,

En este número del boletín volvemos primero sobre la [cumbre de los BRICS+ en Brasil](#), tanto desde el punto de vista de la salud mundial como desde un punto de vista más amplio. Sobre este último, [Oliver Stuenkel](#) probablemente dio en el clavo con respecto al "mensaje" social de verdad de Trump: *"Etiquetar a los BRICS como "antiestadounidenses" ignora lo obvio: la mayoría de los miembros, excepto Rusia e Irán, tienen profundos vínculos con Estados Unidos. ¿El verdadero objetivo de Trump? Aumentar el coste del multialineamiento para los países que desean mantener buenos lazos tanto con Washington como con Pekín."* En otras palabras, el "acto de equilibrio" para países como India, Arabia Saudí y bastantes otros (incluidos algunos que están considerando unirse a la agrupación), es cada vez más difícil. Otros ya han acuñado el término ["globalización cubierta"](#) , según el cual los países cultivan redes de asociaciones diversas que limitan su exposición a cualquiera de las dos superpotencias. *(Como nota al margen, me ha gustado bastante [que Lula definiera el FMI y el BM como "un Plan Marshall al revés"](#), aunque quizá sea un poco exagerado. Pero supongo que Attiya Waris y Lyla Latif están totalmente de acuerdo con Lula, tras haber presentado ["la Casa de la Sabiduría Fiscal"](#) en el FpD4 de Sevilla).*

Mientras [en se reanudaba el miércoles en Ginebra la siguiente fase de las conversaciones sobre la pandemia](#) (con el nuevo Grupo de Trabajo Intergubernamental cuyo objetivo es *negociar un anexo al acuerdo sobre la pandemia sobre un sistema de acceso a patógenos y reparto de beneficios (PABS), entre otros*), en Sudáfrica se celebró esta semana otra **reunión** (híbrida) [del grupo de trabajo de Salud del G20](#) (8-9 de julio). Este fin de semana [comienza en Kigali, Ruanda, la 13ª Conferencia de la IAS sobre la Ciencia del VIH \(del 13 al 17 de julio\)](#). Telón de fondo: [Actualización mundial sobre el sida 2025 de ONUSIDA](#) (*W Byanyima: "no es sólo un déficit de financiación, es una bomba de relojería"*). También queremos llamar su atención sobre el **Foro Político de Alto Nivel (FPAN) sobre desarrollo sostenible** bajo los auspicios del ECOSOC, que está a punto de comenzar [en Nueva York](#) (14-23 de julio), con el **ODS 3** también en el orden del día. [Es el primer HLPF tras la Cumbre del Futuro de 2024.](#)

Hablando de **desarrollo sostenible**: Tengo una buena corazonada de lo que Trump y Netanyahu enmarcarían como "desarrollo sostenible" en estos días (*es decir, si Donald y compañía no hubieran "cancelado" el término por completo*).

Mientras tanto, en la **conferencia Global Tipping Points celebrada** la semana pasada en el Reino Unido, [los científicos de afirmaron que la ventana para evitar impactos climáticos irreversibles se está "cerrando rápidamente"](#). Desde mi punto de vista, muchos de nuestros líderes matones (*con el matón planetario a la cabeza*) ni siquiera intentan equilibrar "economía y límites planetarios" para evitar un cambio climático catastrófico.

Queda por ver si **la COP30 de Brasil** (prevista para noviembre) puede cambiar nuestro actual viaje al infierno. Pero como mínimo, como sostienen J Watts et al, "[los puntos de inflexión deben estar en la agenda de la COP30](#)". Y yo añadiría, parte integrante de la "Economía de la salud para todos".

PD: ¿Y dónde está el resquicio de esperanza de esta semana? No te preocupes: la semana que viene no habrá boletín del PHI. Así que puedes descansar un poco 😊 . Próximo número: Viernes 25 de julio.

Disfrute de la lectura.

Kristof Decoster

Artículo destacado

Bajo la canción de cuna: El dolor de una madre no escuchado, no visto, no respondido

Aishwarya Jha (*Cirujana dental (India), estudiante de MPH en la Universidad de Lund*)

En la India, la maternidad se celebra con devoción: se cantan canciones, [se bendice a](#) la mujer y a menudo se le dice que ha "renacido" después de dar a luz. Pero, ¿y si, en medio de todos esos rituales y reverencias, se está ahogando en una tormenta invisible? ¿Y si, mientras el mundo se regocija con la llegada de una nueva vida, ella lucha en silencio contra pensamientos de desesperación, soledad e incluso muerte?

[La ansiedad y la depresión perinatales](#) son frecuentes y se calcula que afectan a 1 de cada 10 mujeres en los países de ingresos altos (PIA) e incluso a 1 de cada 5 en los países de ingresos bajos y medios (PIBM), lo que indica la importancia de apoyar la salud mental perinatal en todo el mundo.

En la India, la situación es especialmente preocupante: [se calcula que el 22% de las madres indias](#) sufren depresión posparto, lo que pone de manifiesto la acuciante necesidad de concienciación, recursos y apoyo a la salud mental materna.

Sin embargo, "la mayoría de estas madres" pasan desapercibidas, y "su dolor mental" se descarta como una "tristeza posparto" pasajera. Sin embargo, en muchos casos, la realidad es mucho más oscura.

Una epidemia silenciosa

En su página web, UNFPA India describe el caso de un ama de casa de 33 años de Delhi. "Dos semanas después de dar a luz, se encontró consumida por el insomnio, los pensamientos negativos y una ansiedad paralizante. Intentó contárselo a su familia, pero no le dieron importancia y la acusaron de meros cambios hormonales. Sólo cuando intentó suicidarse, su marido se dio cuenta de la urgencia de la situación y la llevó a un terapeuta". "Le diagnosticaron [depresión perinatal, algo](#) de lo que nunca había oído hablar.

No está ni mucho menos sola. Según un artículo de The Guardian de hace unos años, otra [mujer](#), apenas un mes después de dar a luz, se encontraba dividida entre un amor abrumador y un deseo inexplicable de hacer daño a su bebé. "Había momentos en los que adoraba a mi hija", confesó, "y otros en los que intentaba asfixiarla con una almohada". Como se menciona en el artículo, este caso concreto se entiende mejor como [psicosis posparto](#), una enfermedad mental rara pero grave que afecta aproximadamente al 0,1 por ciento de las madres primerizas. La psicosis posparto es una emergencia médica caracterizada por alucinaciones, delirios, confusión y, en algunos casos, pensamientos dañinos hacia el niño. [Las madres que sufren esta afección suelen tener dificultades para responder emocionalmente a sus recién nacidos y pueden sentirse distantes, abrumadas o peligrosamente conflictivas.](#)

Aunque podría decirse que la psicosis posparto es rara, la depresión perinatal es cualquier cosa menos rara. Por tanto, no se trata de incidentes aislados en mi país: son ecos de una crisis que nos negamos a reconocer.

Expectativas culturales frente a salud mental

En un país donde la imagen divina de la madre está profundamente arraigada en la cultura, tener problemas de salud mental se considera un fracaso. Se espera de una madre que se sacrifique, que cuide sin cesar y que resista cualquier dolor. Si habla de agotamiento o tristeza, es débil. Si se atreve a decir que es infeliz, es una desagradecida. Este estigma obliga a muchas mujeres a sufrir en silencio, temerosas de ser juzgadas, descartadas o consideradas no aptas como madres.

[La Política Nacional de Salud de 2017](#) y la [Ley de Salud Mental de 2017](#) reconocen la salud mental como un derecho fundamental, pero no abordan específicamente la salud mental perinatal. Mientras que las políticas se centran en los niños y los ancianos, el bienestar mental de las madres - la base misma de la salud familiar- sigue siendo invisible. ¿Cuáles son las consecuencias? Las mujeres sufren en silencio, sus luchas enmascaradas por el barniz de las expectativas sociales.

Desatención histórica a la salud mental de las madres

Históricamente, India se ha centrado en reducir la mortalidad materna e infantil. Podría decirse que esto ha propiciado [avances significativos en las atención sanitaria física](#) intervenciones de . Sin embargo, la atención prestada a la supervivencia ha eclipsado la importancia del bienestar mental.

El sitio web del UNFPA en India también ofrece el ejemplo de una mujer, Usha Mandal, madre de 28 años de Bengala Occidental, abandonada a su suerte. [Denegada la terapia debido a su casta](#), privada de independencia económica y demasiado deprimida para buscar atención médica, dejó de acudir a las revisiones del embarazo. Su cuerpo desnutrido no pudo sostener a su hijo y dio a luz a un mortinato. En su dolor, reveló: "Ni siquiera estaba lo bastante cuerda para comer. La comida que me daban la escondía bajo las sábanas y la tiraba cuando no había nadie".

Hay muchas mujeres como ella, cuyas historias nunca llegamos a conocer.

Además, la depresión perinatal no afecta sólo a las madres, sino a generaciones. [Los estudios](#) demuestran que los hijos de madres que sufren depresión tienen más riesgo de padecer TDAH, trastornos de conducta e inestabilidad emocional. Incluso afecta físicamente a los recién nacidos, provocando bajo peso al nacer, parto prematuro e insuficiencia placentaria.

No, no es sólo depresión postparto

Hay quien sostiene que las madres se sienten abrumadas por naturaleza, que el agotamiento y los cambios emocionales forman parte del proceso. Consideran que la depresión perinatal es una reacción exagerada al estrés pasajero. Pero, ¿diríamos lo mismo si los síntomas de un paciente diabético se consideraran "simples fluctuaciones del azúcar"?

La diferencia entre la "melancolía posparto" y la depresión perinatal es evidente. [La "melancolía posparto"](#) se refiere a cambios de humor leves y de corta duración, mientras que la depresión perinatal es un trastorno clínico que puede persistir durante meses o incluso años si no se trata. Las consecuencias son nefastas, pero optamos por ignorarlas en favor de una cómoda narrativa según la cual la maternidad es siempre feliz, siempre satisfactoria y nunca aterradora.

Más que tiempo para escuchar el llanto silencioso de las madres

Todas las madres merecen ser escuchadas, comprendidas y apoyadas, no sólo en su cuerpo, sino también en su mente. Porque si no escuchamos sus gritos silenciosos hoy, puede que sólo los oigamos cuando sea demasiado tarde.

Y para entonces, puede que la canción de cuna ya se haya desvanecido en el silencio.

Lo más destacado de la semana

La lectura de la semana

Globalization & Health - Understanding the political economy of reforming global health initiatives - insights from global and country levels (en inglés)

S Witter et al; <https://globalizationandhealth.biomedcentral.com/articles/10.1186/s12992-025-01129-0>

" Existe un creciente impulso para ajustar las GHI al actual abanico más amplio de amenazas para la salud mundial, como las enfermedades no transmisibles, las crisis humanitarias y el cambio climático, y con el telón de fondo de los recientes recortes de la ayuda. Sin embargo, los intentos de reforma se ven desafiados por la economía política de las estructuras actuales.....".

"En este artículo nos basamos en la investigación realizada en el marco del proceso sobre el futuro de las iniciativas de salud mundial...."

Consulte las conclusiones.

Conclusiones: "Las iniciativas sanitarias mundiales han desempeñado un papel importante en el ecosistema sanitario mundial, pero a pesar de las estructuras formales de rendición de cuentas para incluir a los gobiernos receptores, **la rendición de cuentas sustantiva se ha centrado hacia arriba, hacia los financiadores, con estrategias de gestión de riesgos que priorizan el seguimiento de los recursos más que la mejora de los resultados de los sistemas nacionales de salud.** Conseguir un consenso sobre las reformas será un reto, pero **las presiones actuales sobre la financiación y las nuevas amenazas están creando una sensación de urgencia que puede cambiar las posturas. El análisis de economía política puede modelar e influir en estos debates".**

Cumbre BRICS+ Río de Janeiro (6-7 de julio)

Como presidente de turno del bloque, Brasil acogió la cumbre bajo el lema "**Fortalecer la cooperación del Sur Global para una gobernanza más inclusiva y sostenible**".

Declaración Conjunta de Líderes - La Cumbre BRICS firma en Río un compromiso histórico por una gobernanza más inclusiva y sostenible

<https://brics.br/en/news/brics-summit-signs-historic-commitment-in-rio-for-more-inclusive-and-sustainable-governance>

"En la 17ª reunión de líderes de alto nivel, **los BRICS adoptaron 126 compromisos que abarcan la gobernanza global, las finanzas, la salud, la inteligencia artificial, el cambio climático y otras áreas estratégicas.**"

Re Salud: "En materia de salud, los países reconocieron la naturaleza interconectada de los retos sanitarios mundiales y sus implicaciones transfronterizas. **Reafirmaron su compromiso con el fortalecimiento de la gobernanza sanitaria mundial mediante la mejora de la cooperación y la solidaridad internacionales.** "Nos comprometemos a apoyar activamente los esfuerzos para reforzar la arquitectura sanitaria mundial promoviendo la igualdad, la inclusión, la transparencia y la capacidad de respuesta. Esto garantiza que ningún país se quede atrás en la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible relacionados con la salud", sostiene el entendimiento conjunto de los BRICS. Otro hito es el **lanzamiento de la Alianza para la Eliminación de Enfermedades Socialmente Determinadas**, que promueve la equidad sanitaria y demuestra el compromiso de los BRICS para abordar las causas profundas de las disparidades sanitarias, como la pobreza y la exclusión social."

PS: "... **En preparación para la COP30 -también bajo el liderazgo brasileño en noviembre- los países reconocieron el Fondo de Bosques Tropicales para Siempre (TFFF) como un mecanismo innovador para movilizar financiación a largo plazo para la conservación de los bosques tropicales, fomentando donaciones ambiciosas de socios potenciales.....**"

- Para **todo lo relacionado con la salud mundial**, lea las secciones 106 a 108 de la [Declaración Conjunta de la 17ª Cumbre de los BRICS](#).

Algunos tweets del Dr. Tedros

"**Mis mensajes clave a los líderes en la Cumbre #BRICS2025: 1. Desafíos e Importancia del Multilateralismo** - La adopción del #AcuerdoPandémico es una clara indicación de que el multilateralismo está vivo y bien. **2. Recortes en la Ayuda Oficial al Desarrollo - De cara al futuro, es esencial que los países movilicen recursos nacionales y promuevan la autosuficiencia para lograr #SaludParaTodos.** **3. IA y otras herramientas digitales - El futuro de los servicios sanitarios es digital, por lo que invertir en IA y otras herramientas digitales es vital.** Es crucial que estas herramientas se utilicen de forma segura, ética y equitativa. Trabajando juntos a través del multilateralismo, podemos crear un mundo más sano, más seguro y más justo."

"Los líderes de los BRICS' han demostrado su dedicación a la salud en una sólida declaración #BRICS2025. Mi agradecimiento a los Presidentes, Primeros Ministros y Ministro de Relaciones

Exteriores por reafirmar: - su apoyo a la @OMS , incluido el financiero; - su compromiso con el #PandemicAccord, incluidas las negociaciones para el Anexo sobre Acceso a Patógenos y Distribución de Beneficios; - su compromiso con la salud digital y la IA, los entornos saludables, para #EndTB y abordar la resistencia antimicrobiana; - su compromiso con la cobertura sanitaria universal y la atención primaria de salud; - su compromiso con la prevención de enfermedades antes de la reunión de alto nivel de la #UNGA sobre enfermedades no transmisibles; - su lanzamiento de la Alianza para la Eliminación de Enfermedades Determinadas Socialmente; - su compromiso con el fin de la pobreza, la inclusión social y la equidad sanitaria. Juntos, por la #SaludParaTodos!".

"En la sesión #BRICS2025 sobre medio ambiente, #COP30 y Salud Global, mis tres puntos a los líderes: 1. La salud es el argumento más fuerte para la acción climática. Las personas sanas no pueden existir en un planeta enfermo. 2. Tenemos las herramientas para hacer algo al respecto. 3. Pero necesitamos nuevas fuentes de financiación para ponerlas en práctica. **Elogio al Presidente @LulaOficial** y a la presidencia BRICS de Brasil por priorizar la #CrisisClimática y la salud en esta Cumbre."

Los ministros de los BRICS aprueban declaraciones conjuntas con compromisos para fortalecer la cooperación económica

<https://brics.br/en/news/brics-ministers-endorse-joint-declarations-containing-commitments-to-strengthen-economic-cooperation>

"El sábado 5 de julio, los Ministros de Finanzas y Gobernadores de Bancos Centrales de los Estados miembros del BRICS refrendaron tres declaraciones que contienen compromisos para fortalecer el multilateralismo y fomentar el desarrollo económico entre los países miembros. Además del [documento ministerial](#), el grupo adoptó una **declaración específica en apoyo de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre Cooperación Fiscal Internacional**, así como la [revisión de las cuotas del FMI](#), en apoyo de la reforma del sistema financiero internacional.....".

- Véase también [Reuters - Los ministros de Finanzas de los BRICS hacen una propuesta unificada para del FMI las reformas](#)

"Los ministros de Finanzas del grupo BRICS de naciones en desarrollo pidieron el sábado la reforma del Fondo Monetario Internacional, incluyendo una nueva distribución de los derechos de voto y el fin de la tradición de la gestión europea en el timón. La declaración conjunta de los ministros de Finanzas del grupo marca la primera vez que los países BRICS han acordado una posición unificada sobre las reformas propuestas....."

- Y vía Reuters - [BRICS lanzará un fondo de garantía para impulsar la inversión en los países miembros, según fuentes](#) (de la semana pasada)

"Los BRICS planean establecer un nuevo fondo de garantía respaldado por el Banco de Desarrollo para finales de 2025, con el objetivo de reducir los costes de financiación y atraer una importante inversión privada para proyectos de desarrollo sostenible a los países miembros". La iniciativa, que sigue el modelo de la Agencia Multilateral de Garantía de Inversiones (MIGA) del Banco Mundial, pretende hacer frente a los cambios en la inversión mundial en medio de la incertidumbre

que rodea a la política económica de Estados Unidos, dijeron las fuentes bajo condición de anonimato....."

"... Los funcionarios brasileños ven el fondo como la pieza central de la agenda financiera de los BRICS durante la presidencia rotatoria del país."

Noticias ONU - "La cooperación es la mayor innovación de la humanidad", declara el jefe de la ONU en la cumbre de los BRICS

<https://news.un.org/en/story/2025/07/1165341>

"El Secretario General de la ONU, António Guterres, advirtió el lunes de que el medio ambiente está siendo atacado en todos los frentes y pidió a la comunidad internacional que aborde urgentemente la intersección de las cuestiones sanitarias y climáticas." "En su intervención en la 17ª cumbre de los BRICS en Río de Janeiro (Brasil), hizo hincapié en el impacto humano de la devastación medioambiental y el cambio climático. Y a medida que aumentan las catástrofes medioambientales, también se dejan atrás los objetivos de desarrollo sostenible. ..."

Otros análisis generales y lecturas sobre la cumbre de los BRICS

Opcional.

- Política Exterior - [En Río, el BRICS intenta jugar sobre seguro](#) (por Oliver Stuenkel)

(gated) "El enfoque de la cumbre en el desarrollo económico y el clima aún logró provocar amenazas de Trump."

Para algunos mensajes clave, véase este [hilo de Stuenkel en X](#): incluido: "... ¿El verdadero objetivo de Trump? Aumentar el coste del multialineamiento para los países que desean mantener buenos lazos tanto con Washington como con Pekín. **La estrategia de Trump puede estar funcionando a corto plazo. Menos líderes se presentaron en Río. Los líderes de Turquía y México no acudieron. Los nuevos socios de los BRICS, como Vietnam y Nigeria, están muy atentos....**"

- [Reuters - Los BRICS acuerdan una declaración conjunta antes de la cumbre de líderes de Río](#)
- [Reuters - Los líderes del creciente grupo BRICS se reúnen para la cumbre de Río](#)

"El bloque de naciones en desarrollo incluye ahora a Irán y Arabia Saudí; **la cumbre de Río incluye por primera vez a Indonesia como miembro de pleno derecho**; Xi Jinping falta, Putin en línea, Modi y Ramaphosa presentes".

" Los líderes del creciente grupo de países en desarrollo BRICS se reunieron el domingo en Río de Janeiro para **pedir la reforma de las instituciones occidentales tradicionales y presentar al bloque como defensor del multilateralismo en un mundo cada vez más fracturado.** "El vacío dejado por otros acaba siendo llenado casi instantáneamente por los BRICS", dijo un diplomático brasileño que pidió no ser citado. Aunque el G7 sigue concentrando un vasto poder, añadió la fuente, "ya no tiene el predominio de antaño". **Sin embargo, existen dudas sobre los objetivos compartidos de**

un grupo BRICS cada vez más heterogéneo, que ha crecido hasta incluir rivales regionales junto con las principales economías emergentes."

PS "... Brasil, que también acoge la cumbre climática de las Naciones Unidas en noviembre, ha aprovechado ambas reuniones para destacar la seriedad con la que las naciones en desarrollo están abordando el cambio climático, mientras que Trump ha frenado en seco las iniciativas climáticas de Estados Unidos. Tanto China como los EAU señalaron en reuniones con el ministro de Finanzas brasileño Fernando Haddad en Río que planean invertir en una propuesta de Tropical Forests Forever Facility, según dos fuentes con conocimiento de las discusiones sobre la financiación de la conservación de los bosques en peligro de extinción en todo el mundo."

"La expansión de los BRICS ha añadido peso diplomático a la reunión, que aspira a hablar en nombre de las naciones en desarrollo de todo el Sur Global, reforzando las peticiones de reforma de instituciones globales como el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas y el Fondo Monetario Internacional."

- [Chatham House \(Comentario de un experto\) - La agenda BRICS de Brasil puede ser difícil de cumplir tras la guerra Irán-Israel](#) C Sabatini;

"Brasil quiere llevar a cabo una importante agenda multilateral. Pero la reacción de un mayor número de miembros a la guerra puede inclinar al grupo lejos de los objetivos de larga data de Río."

"...Ahora viene la prueba: ¿puede una agrupación heterogénea BRICS+ promover de forma colectiva y constructiva la marca brasileña de multilateralismo democrático, respeto por el derecho internacional y reforma mesurada del sistema internacional? ¿Y puede servir de punto de apoyo para facilitar el reequilibrio global del poder económico, diplomático y normativo que Brasil desea?Oficialmente, Brasil está esperando orientar el debate hacia temas concretos: la transición energética ecológica, la cooperación en materia de vacunas y la ampliación del estatus de nación más favorecida a todos los países de la Organización Mundial del Comercio. "

"... Al final, para Brasil una de las mejores cosas que puede salir de la cumbre BRICS+ podría ocurrir al margen de las discusiones oficiales. Brasil podría trabajar con Estados miembros democráticos, como India, Indonesia y Sudáfrica, que comparten una visión más amplia de los asuntos mundiales, incluido el comercio gestionado (si no el libre comercio) y la necesidad de una reforma inclusiva del orden mundial en los asuntos defendidos por Brasil. "

- [Guardian - La cumbre de los Brics en Brasil intenta reinventar un enfoque colectivo de los del mundo](#) problemas

"El presidente Lula reprende a los países ricos por retroceder en clima y comercio, pero el bloque está dividido y desequilibrado".

""Las tensiones internas dentro del Brics han aumentado notablemente desde 2014", dijo Oliver Stuenkel, profesor asociado de la Escuela de Relaciones Internacionales de la Fundação Getulio Vargas (FGV) en São Paulo. "Y se ha vuelto aún más difícil desde la invasión rusa de Ucrania"..."

"... los analistas dijeron que **Brasil no quiere reaparecer en el radar arancelario de Trump ni enemistarse con otros países antes de la Cop30. "Hubo una sensación general de 'mantengamos esto lo más bajo posible'", dijo Stuenkel. "Brasil ve la Cop30 como el encuentro más importante del año. Ha identificado el cambio climático como un tema en el que puede desempeñar un papel destacado.**" El bloque Brics se ve a sí mismo como la voz del sur global, que está sufriendo desproporcionadamente la crisis climática. Esto supone un fuerte incentivo para intentar volver a implicar a las partes más ricas del mundo en un enfoque multilateral de un problema compartido. A este grupo se le atribuyó un papel positivo en el acuerdo de París de hace 10 años....".

- [Chatham House - La cumbre de Río demostró que el BRICS es menos antioccidental de lo que a Rusia le gustaría](#) (por N Sabanadze)

"No todos los miembros del BRICS están interesados en que el bloque sea utilizado por Rusia y China para remodelar el orden mundial".

"... **Hay indicios de un creciente distanciamiento entre Rusia y China, por un lado, y otros miembros, por otro, en lo que respecta al futuro papel y la dirección de los BRICS.** La cumbre de Río demostró que no todos los miembros están interesados en tomar partido en una confrontación mundial de potencias o en convertir al BRICS en una herramienta que ayude a remodelar el orden mundial. En todo caso, demostró que la ampliación del número de miembros del BRICS ha traído consigo un aumento de las divergencias estratégicas, lo que dificulta que el BRICS+ desarrolle una identidad geopolítica clara. Su principal promesa ha descansado en la inclusividad y la igualdad soberana. Sin embargo, equilibrar la expansión con la coherencia y la eficacia en la toma de decisiones ha dado lugar a la **aparición de dos o incluso tres niveles de miembros: los cinco principales; los cuatro nuevos miembros; y los países socios sin derecho a voto...."**

Preparativos del HLPF de Nueva York (14-23 de julio)

IISD - El HLPF 2025 se prepara para promover soluciones inclusivas y basadas en pruebas para los ODS

<https://sdg.iisd.org/news/hlpf-2025-prepares-to-advance-inclusive-evidence-based-solutions-for-sdgs/>

"Celebrada bajo los auspicios del Consejo Económico y Social de la ONU, la sesión de 2025 del Foro será la primera después de la Cumbre del Futuro de 2024".

"El HLPF 2025 apoyará la aplicación del Pacto para el Futuro y la Declaración Política adoptada en la Cumbre de los ODS de 2023, entre otros resultados, **con vistas a acelerar la consecución de los ODS en los cinco años que quedan hasta la fecha límite de 2030. El HLPF 2025 realizará revisiones en profundidad de cinco Objetivos - ODS 3 (buena salud y bienestar), ODS 5 (igualdad de género), ODS 8 (trabajo decente y crecimiento económico), ODS 14 (vida bajo el agua), y ODS 17 (alianzas para los Objetivos)....."**

- Related [IISD \(Brief\) - ODS 3: Garantizar una vida sana y promover el bienestar para todos en todas las edades](#)

" Este resumen revisa el estado del ODS 3 y sus interrelaciones con otros Objetivos."

"Según una [nota informativa sobre el ODS 3](#), publicada por la Secretaría de las Naciones Unidas antes del Foro Político de Alto Nivel, la salud va más allá del sector sanitario. Dado que la salud está determinada por factores sociales, económicos, medioambientales y de otro tipo, se necesitan [enfoques integrados de toda la sociedad](#) para crear políticas que den forma y mantengan vidas sanas. La pandemia COVID-19, el cambio climático, la pérdida de biodiversidad, la contaminación atmosférica, la urbanización, los cambios demográficos y el envejecimiento de la población son algunas de las [tendencias que plantean retos](#) para avanzar hacia la buena salud y el bienestar para todos. ...

.... "¿Cuál es la situación [del ODS 3](#)? Desde la última revisión del HLPF en 2021, los resultados son desiguales.....

- Relacionado: [IISD - Webinar sobre el HLPF 2025, destaca los vínculos con la FpD4](#)

"Los panelistas se centraron en el **restablecimiento de la confianza en el multilateralismo, la reactivación de la narrativa sobre los ODS y los vínculos con los resultados de la FpD4.**

Más sobre Gobernanza y financiación de la salud mundial

Devex - El Fondo Mundial planea recortar 1.400 millones de dólares de subvenciones ya concedidas

Andrew Green; [Devex](#);

"En medio de la preocupación sobre si los donantes cumplirán sus promesas de financiación, el Fondo Mundial está recortando las asignaciones a su actual ciclo de subvenciones y pidiendo a los países que las revisen".

Las reacciones son diversas.

Política Global - Nuevo Multilateralismo para Promover la Equidad y la Agencia del Sur Global: Principios, políticas y estrategias para rehacer la arquitectura sanitaria mundial

Por Sakiko Fukuda-Parr, Alicia Ely Yamin, et al;

<https://www.globalpolicyjournal.com/blog/07/07/2025/new-multilateralism-promoting-equity-and-global-south-agency-principles-politics>

"Sakiko Fukuda-Parr, Alicia Ely Yamin y sus coautores sostienen que debemos ir más allá de la nostalgia por el orden sanitario mundial que fue, y centrarnos en innovaciones y coaliciones creativas para garantizar la equidad y la agencia del Sur Global de cara al futuro".

"Basándose en una reciente reunión de académicos celebrada en Harvard, este comentario esboza los principios y estrategias para un nuevo multilateralismo en la salud mundial, centrándose en los cambios estructurales a largo plazo que son necesarios para promover la equidad sanitaria y un mayor protagonismo del Sur Global."

HPW - La Organización Mundial de la Salud avanza profundos recortes de personal - No está claro cómo se reflejarán las prioridades estratégicas

<https://healthpolicy-watch.news/world-health-organization-advances-deep-staff-cuts-unclear-how-strategic-priorities-will-be-reflected/>

"La Organización Mundial de la Salud ha reducido su plantilla mundial en unas 221 personas desde enero, hasta 9.231 en comparación con las 9.452 de principios de enero, en gran parte mediante la rescisión de contratos temporales y la congelación de las renovaciones. La mayor parte de los recortes se han producido en la sede de Ginebra, la mayor oficina de la OMS, donde 2.938 puestos en enero de 2025 se redujeron a unos 2.782 en julio. Se espera que otros 194 funcionarios de todo el mundo se marchen en las próximas semanas, debido a jubilaciones voluntarias y separaciones iniciales, según una presentación realizada por altos funcionarios de la OMS al personal en un "Ayuntamiento" mundial el jueves. Pero esto no es más que una gota de agua en el mar de lo que probablemente vendrá después, con una reducción potencial de alrededor del 20% del personal en todo el mundo, e incluso más en la sede, según [estimaciones de modelos anteriores de la OMS](#)....".

".... En la reunión del jueves, Tedros y los altos directivos también dieron a conocer el primer conjunto concreto de propuestas para trasladar algunos equipos y departamentos de la OMS/Ginebra a otros lugares menos costosos. Se trata del traslado de algunas funciones de Emergencias Sanitarias a Dubai; la vigilancia de laboratorios al centro de vigilancia de pandemias de la OMS en Berlín; y algunas funciones financieras y de recursos humanos a Lyon (Francia), donde la OMS ya tiene una oficina."

"...Tras estos traslados, sin embargo, el trabajo realmente duro es empezar a asignar puestos a nivel de departamento - y luego "asignar" al personal existente. Ante este enorme reto, muchos funcionarios parecen no tener claro hasta qué punto la organización del nuevo departamento está estratégicamente vinculada a las prioridades estratégicas de la OMS, hasta la fecha. En la sede de la OMS en Ginebra, por ejemplo, algunos miembros del personal expresaron su preocupación de que los tradicionales departamentos "verticales" de enfermedades infecciosas siguieran teniendo mejores resultados que los departamentos que cubren una amplia gama de temas menos financiados, como las enfermedades no transmisibles (ENT), que sin embargo representan la mayor parte de la carga de morbilidad mundial en la actualidad."

PD: en relación con el **Boston Consulting Group**: "El jefe de operaciones comerciales de la OMS, Raul Thomas, dijo que la Organización está reevaluando el contrato pendiente a la luz de las recientes noticias sobre la implicación de dos antiguos empleados de BCG en el muy controvertido plan de distribución de alimentos de la Fundación Humanitaria de Gaza, así como en otro plan de reubicación de la población de Gaza. "Hemos tenido conocimiento de ello y estamos manteniendo conversaciones con BCG. Estamos muy alarmados por lo que hemos leído. Están llevando a cabo una revisión externa", declaró Thomas. "Y entre ahora y yo diría que a finales de la semana que viene, la organización tomará una decisión sobre si procedemos o no a colaborar con BCG. "Pero se está

estudiando detenidamente", dijo, añadiendo que la alta dirección estaba "alarmada" por los informes que parecían "contravenir los valores de la organización". ..."

CGD (Breve) Una Organización Mundial de la Salud esbelta para el bien mundial

Pete Baker et al; <https://www.cgdev.org/publication/lean-world-health-organization-global-good>

Un poco a contracorriente, este Brief (como ellos mismos reconocen). Los autores también piden reacciones de 300 palabras.

Cfr. Pete Baker en LinkedIn: "[La Organización Mundial de la Salud](#) está sufriendo profundos recortes y una importante reestructuración, pero ¿se guían estos recortes más por la gestión de las partes interesadas que por una visión clara de la organización? En este Brief del CGD con [Rachel Bonnifield](#) y [Janeen Madan Keller](#), revisamos la ventaja comparativa de la OMS y argumentamos que la OMS debe reconsiderar los recortes y, en su lugar, reducir las oficinas en los países y la asistencia técnica, y volver a centrarse en el liderazgo mundial, la seguridad sanitaria mundial y los bienes públicos mundiales, el núcleo insustituible de su misión y mandato".

Con mensajes clave:

"La Organización Mundial de la Salud debería

1. Articular una visión clara de una OMS ágil para el bien mundial, centrada en su ventaja comparativa global:
 - Liderazgo y convocatoria mundiales
 - Seguridad sanitaria mundial
 - Bienes públicos mundiales
2. Reequilibrar sustancialmente la dotación de personal y los recursos de las oficinas en los países y la asistencia técnica en favor de las tres prioridades de la Sede.
3. Reorientar las oficinas en los países reducidas para apoyar el enfoque global de la OMS:
 - Servir de enlace entre la producción de bienes públicos mundiales y las necesidades de los países.
 - Mantener un modesto papel directo de asistencia técnica y prestación de servicios en la preparación y respuesta ante brotes epidémicos.
 - Informar directamente a la sede
4. Priorizar y centrar su producción de bienes públicos mundiales a través de un comité de Estados miembros, la consolidación de centros técnicos mundiales, resoluciones de la AMS con plazos concretos y la coordinación con otros socios.
5. Desarrollar un presupuesto de transición que proteja a los países más pobres y guíe a la organización rápidamente hacia la visión....".

Devex - La Junta acuerda que ONUSIDA utilice sus reservas para la reestructuración

<https://www.devex.com/news/board-agrees-for-unhcr-to-use-its-reserves-for-restructuring-110465>

"Sin ello, ONUSIDA podría enfrentarse a un déficit de financiación en 2026".

"La decisión permite al director ejecutivo de ONUSIDA retirar hasta un máximo de 15 millones de dólares de su Fondo de Reserva Operativo, que cuenta con un total de 35 millones de dólares. El dinero del fondo de reserva se utilizará para llevar a cabo sus actividades, incluida la reestructuración de la secretaría, cuyo coste se estima en 32,8 millones de dólares en 2025 y 2026. Sin él, ONUSIDA podría enfrentarse a un déficit de 8,7 millones de dólares en 2026...."

Devex - Stop TB recorta más de una cuarta parte de su plantilla ante el cambio de prioridades de EE.UU.

<https://www.devex.com/news/stop-tb-cuts-over-a-quarter-of-staff-amid-shift-in-us-priorities-110473>

"La asociación ya no puede continuar parte de su trabajo con fondos estadounidenses".

"La Alianza Stop TB prescinde de más de una cuarta parte de su personal y se reorganiza en medio de los cambios en el panorama sanitario mundial". **la asociación ya no puede continuar parte de su trabajo utilizando fondos estadounidenses. Eso incluye actividades relacionadas con la diversidad, la equidad y la inclusión, así como costes relacionados con la gobernanza, las comunicaciones y la promoción.** Como consecuencia, se ha despedido a personal que trabajaba en estas cuestiones y se han suprimido algunas vacantes, lo que ha reducido la organización de 108 personas a unas 70

PS: "... Ditiu (Stop TB) dijo **que seguirán financiando organizaciones a nivel nacional a través de un nuevo mecanismo de subvención financiado por EE.UU. que se centra en la prestación de servicios.** La asociación dispone de hasta 70 millones de dólares en este mecanismo para conceder subvenciones a la sociedad civil y las comunidades. **Tienen previsto ponerlo a disposición de varios países prioritarios con una elevada carga de tuberculosis,** como Camboya, la República Democrática del Congo, Kirguistán, Mozambique, Nigeria, Pakistán, Filipinas, Tayikistán, Ucrania y Uganda. **La asociación también continuará desplegando el Proyecto de introducción de nuevas herramientas (iNTP, por sus siglas en inglés), que lleva las innovaciones contra la tuberculosis a los países con una elevada carga, y el Servicio Mundial de Medicamentos,** que apoya el acceso a diagnósticos y tratamientos contra la tuberculosis asequibles y de calidad garantizada.....".

Lancet World Report - Los hospitales financiados por el Banco Mundial dejaron a los pacientes con una "deuda aplastante"

[https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(25\)01433-3/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(25)01433-3/fulltext)

"A pesar de prometer ayudar a aliviar la pobreza, las inversiones del Banco Mundial en hospitales privados de África oriental se han traducido en pagos de bolsillo catastróficos para muchos. **Ben Dooley y Micah Reddy para el Consorcio Internacional de Periodistas de Investigación**".

Politico - África debe impedir que los inmigrantes lleguen a Europa para conservar el dinero de la UE, según los planes

<https://www.politico.eu/article/africa-migration-european-commission-development-aid-budget/>

"Bruselas quiere vincular la ayuda al desarrollo a medidas para frenar los flujos migratorios hacia Europa. Los países africanos tendrán que frenar la salida de migrantes si quieren seguir recibiendo la ayuda al desarrollo de la UE, sugerirá la Comisión Europea como parte de su plan presupuestario de siete años que se dará a conocer la próxima semana. La idea, que se esboza en un borrador de documento interno visto por POLITICO, vincula la ayuda de la UE a los países más pobres a resultados concretos en la prevención de la llegada de personas al bloque."

"Refleja el endurecimiento del enfoque del ejecutivo de la UE hacia la inmigración después de que los partidos de derechas obtuvieran un apoyo sustancial en las elecciones europeas del año pasado. Con este cambio, la agenda de desarrollo de la UE se alinearía con la de Estados Unidos y el Reino Unido, que utilizan la ayuda exterior como palanca para cumplir las prioridades de sus votantes nacionales.....".

ODI (Informe de investigación) - The Case for Development in 2025: Exploring new narratives for aid in the context of the EU's new strategic agenda.

C Kumar et al ; <https://odi.org/en/publications/the-case-for-development-in-2025-exploring-new-narratives-for-aid-in-the-context-of-the-eus-new-strategic-agenda/>

"A medida que el sector del desarrollo trata de reimaginar la ayuda, se presenta la oportunidad de repensar las narrativas que impulsan la cooperación al desarrollo en Europa. Este informe analiza tres aspectos relacionados: Cómo han cambiado las narrativas en torno a la ayuda oficial al desarrollo (AOD) en Europa. Las nuevas narrativas que surgen con las nuevas prioridades de la UE y sus implicaciones para la AOD. Qué narrativas podrían tener más tracción entre los responsables políticos a la hora de mantener unos esfuerzos de desarrollo y un gasto en AOD sólidos."

Stanford Social Innovation Review - Retirar la "ayuda exterior"

J Soeripto et al; <https://ssir.org/articles/entry/retire-foreign-assistance>

"La ayuda al desarrollo no es una limosna, sino un catalizador de la asociación para la estabilidad mundial".

Extracto: "... Para empezar, no sólo retiremos el término "ayuda exterior", sino también la forma de pensar asociada a él. Bien hecha, la ayuda humanitaria y al desarrollo no es una limosna, sino el catalizador de una asociación para la estabilidad mundial. Y las palabras que utilizamos para describir nuestro trabajo dan forma a los incentivos que lo rodean. La "ayuda exterior" implica caridad hacia extraños, lo que lleva a los responsables políticos a preguntarse cuánto altruismo pueden permitirse. En cambio, un vocabulario basado en la reciprocidad -seguridad sanitaria mundial, resiliencia climática e inversión mutua- pone de relieve los beneficios que fluyen en todas direcciones. Cuando la ayuda se presenta como un flujo de salida y no como una forma de seguro colectivo, el apoyo bipartidista se erosiona. Reformular el desarrollo como un trabajo de

resiliencia compartida no sólo aclara por qué la retirada es contraproducente, sino que también muestra por qué la renovación debe comenzar en las bases de todas las tendencias políticas....".

A continuación se enumeran 5 ideas para reconstruir la ayuda.

Devex Invierte: Resumen de Sevilla

<https://www.devex.com/news/ffd4-special-edition-the-key-takeaways-from-four-days-in-sevilla-110448>

"Resumen de los resultados y análisis de expertos de la conferencia sobre Financiación para el Desarrollo".

- Véase también Devex - [FfD4 special edition: Las claves de cuatro días en Sevilla](#)

"Del 30 de junio al 3 de julio, jefes de gobierno, líderes empresariales y representantes de la ONU impulsaron nuevas iniciativas sobre deuda, ayuda y financiación del desarrollo, estableciendo las normas, o al menos, las esperanzas, para los próximos 10 años".

PD: "Un signo de los tiempos: La ayuda oficial al desarrollo sólo aparece una vez entre las más de 130 iniciativas de la [Plataforma de Acción de Sevilla](#), e incluso entonces como parte de un compromiso de [la OCDE](#) para reforzar el proceso de graduación de los receptores de AOD.....".

Bono - Conferencia sobre Financiación para el Desarrollo: últimas palabras desde Sevilla

<https://www.bond.org.uk/news/2025/07/financing-for-development-conference-last-word-from-seville/>

Extracto: "... En términos más generales, la presencia del sector privado en la FpD4 fue enorme. Seis mil representantes del sector privado asistieron a la FfD4, lo que supuso el 40% de todos los asistentes y significó una profundización preocupante de la mentalidad de que la financiación privada es lo primero, a pesar del limitado impacto demostrable de la financiación privada en el desarrollo durante la última década. El predominio de la idea de que desarrollo equivale a crecimiento y proyectos financiables es muy preocupante, ya que infravalora el papel de los bienes públicos para lograr economías prósperas y sostenibles, así como una transición mundial justa en el contexto del cambio climático. Además, el creciente énfasis en la financiación privada internacional para casi sustituir a la decreciente AOD es opuesto a lo que piden los países de renta baja y media: subvenciones públicas para el desarrollo y financiación climática que deben los países del Norte Global. Este cambio se justifica con la afirmación de que "los socios de África [...] quieren dejar de recibir ayuda del Reino Unido". Sin embargo, el problema no es la financiación en condiciones favorables, sino la forma en que se ha concedido: en la mayoría de los casos como un parche paternalista en lugar de como motor de una transformación profunda, holística y a largo plazo y de la soberanía económica".

- En la misma línea, el veredicto de Eurodad - [Nuestro veredicto sobre la FpD4: el trabajo aún no está hecho](#)

"... La orientación de la cumbre no fue más clara en ningún aspecto que en la **fuerte promoción del desarrollo impulsado por el sector privado**. En una sesión tras otra, la financiación mixta y la **reducción de riesgos dominaron la conversación**. Un representante de la rama de préstamos al sector privado del Grupo del Banco Mundial recordó a los asistentes a la mesa redonda sobre "el aprovechamiento de las empresas y las finanzas privadas" las palabras de su presidente, Ajay Banga: "La Ayuda Oficial al Desarrollo es un error de redondeo en comparación con los billones necesarios para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible". Este fue el argumento utilizado para justificar la implacable promoción de la inversión privada en proyectos de desarrollo y relacionados con el clima. **Y esto incluyó la promoción del Global Gateway de la UE, una estrategia de inversión destinada a utilizar los (escasos) recursos de desarrollo para atraer la inversión privada en proyectos de infraestructuras. ..."**

Guardian - El jefe de ONUSIDA "conmocionado y disgustado" por los recortes de EEUU que supondrán millones de muertes más

<https://www.theguardian.com/global-development/2025/jul/04/us-aid-cuts-kill-millions-unaid-head-winnie-byanyima>

"Winnie Byanyima dice a The Guardian **que consideró dimitir cuando Donald Trump canceló la financiación de Pefar**".

HPW - El director general de Wellcome insta a replantearse la salud mundial: "La ciencia por sí sola no basta

<https://healthpolicy-watch.news/wellcome-ceo-urges-global-health-rethink-science-alone-is-not-enough/>

"El mundo se enfrenta a una crisis de financiación de la sanidad mundial, pero **John-Arne Røttingen** cree que la solución va más allá del dinero. Estriba en reforzar las asociaciones entre **gobiernos, investigadores y ciudadanos**. "La ciencia no basta para cambiar el mundo", afirmó Røttingen, recién nombrado Director General de **Wellcome**, una de las mayores fundaciones mundiales de salud global. "Debe aliarse con la colaboración y la acción de toda la sociedad"."

"En una **amplia conversación** en **Trailblazers** con Garry Aslanyan, **Røttingen** habló de sus valores de **liderazgo, su visión de Wellcome y la acuciante necesidad de replantearse cómo se financia y se presta la sanidad mundial**". **Røttingen**, ex director del CEPI y embajador de Noruega para la salud mundial, afirmó **que las fundaciones como Wellcome deben actuar como catalizadores -y no como sustitutos- del liderazgo de los gobiernos y el sector privado**".

"... **Røttingen** hizo hincapié en la importancia de la equidad en la ciencia, reclamando más **investigación dirigida por expertos locales en el Sur Global**. Describió visitas a centros de investigación en Malawi, Kenia y Vietnam, donde Wellcome apoya programas que combinan la salud de la población con la ciencia avanzada de laboratorio. **Pero la confianza también es clave**. "Tenemos que **redoblar la confianza en la ciencia**", dijo, citando el escepticismo público durante la pandemia de COVID-19. Esto incluye implicar a las comunidades **más directamente en el establecimiento de los objetivos** de la epidemia. **Esto incluye una participación más directa de las comunidades en el establecimiento de las prioridades de investigación....."**

CEPS - Por qué la UE necesita un Representante Especial para la Salud Mundial

L Bengtsson et al; <https://www.ceps.eu/why-the-eu-needs-a-special-representative-for-global-health/>

...La Estrategia Sanitaria Mundial prometía "actuar con una sola voz", haciendo de la salud un pilar central de la acción exterior de la UE. Las conclusiones del Consejo respaldaban esta idea, pidiendo inversiones en diplomacia sanitaria mundial y un liderazgo coordinado en política exterior, desarrollo, seguridad sanitaria y clima. Sin embargo, la aplicación se ha visto obstaculizada por la fragmentación entre instituciones, entre Estados miembros y en el compromiso internacional. Además, el informe de situación de la Comisión sobre la estrategia se ha retrasado considerablemente. **Un Representante Especial para la Salud Mundial podría colmar esta laguna.** Dependiente del Alto Representante de la UE, un Representante Especial de la UE (REUE) tiene tanto el peso político como el mandato institucional para representar a la UE en la diplomacia de alto nivel, coordinar la política intersectorial y garantizar la continuidad en todos los ciclos de la Comisión.....".

FP Analytics - Global Health Reset: Detener la tuberculosis mediante inversiones inteligentes

<https://fpanalytics.foreignpolicy.com/2025/05/09/stopping-tuberculosis-investments/>

Síntesis de la **mesa redonda de alto nivel celebrada en colaboración con la Alianza Stop TB** el 23 de abril de 2025. "..... **En abril de 2025, Foreign Policy y Stop TB convocaron una mesa redonda de alto nivel al margen de las Reuniones de Primavera del Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional**, la segunda de una serie de debates iniciados en el Foro Económico Mundial en enero de 2025. La reunión congregó a ministros de sanidad, representantes de instituciones financieras multilaterales y representantes del sector privado para debatir sobre la necesidad de reajustar la financiación de la tuberculosis y otras enfermedades a escala nacional y mundial. **En el amplio debate se trataron temas como la importancia de la financiación innovadora y mixta, la localización y la movilización de recursos nacionales, y las asociaciones público-privadas. Las principales conclusiones del debate son las siguientes:**"

- En la misma línea: **FP Analytics - [Rx for Change](#) Solutions for Sustainable, Equitable, and Innovative Health Financing for NCDs.** Otra mesa redonda.

M Mazzucato - De Sevilla a Belem y Johannesburgo

https://marianamazucato.substack.com/p/from-seville-to-belem-to-johannesburg?r=2e6t1&utm_campaign=post&utm_medium=web&triedRedirect=true

"Construir un multilateralismo que sea mayor que la suma de sus partes".

Al escribir estas líneas tras unos días intensos (¡y muy calurosos!) en la Cuarta Conferencia Internacional sobre la Financiación para el Desarrollo (FpD4) en Sevilla, **un tema general surgió de nuestros debates: el reconocimiento de que no necesitamos más conferencias, más "bla bla bla", como dijo Greta Thunberg, necesitamos una acción conjunta conectada e incorporada al sistema operativo de nuestro orden multilateral.** Como escribieron Pedro Sánchez, Lula da Silva y Cyril Ramaphosa en su carta conjunta a principios de este año, **2025 será un año crucial para el**

multilateralismo. Las tres grandes cumbres de este año -la FpD4 en Sevilla, la COP30 en Belém y el G20 en Johannesburgo- ofrecen "una oportunidad única para trazar el camino hacia un mundo más justo, inclusivo y sostenible". Pero sólo si las tratamos como eslabones de una cadena, no como acontecimientos aislados.....".

Global Solutions Journal (Artículo de opinión) - Think Global, Fund Global Avanzar hacia un futuro más sano remodelando la financiación sanitaria mundial

Axel R. Pries, Presidente, Cumbre Mundial de la Salud, **Carsten Schicker**, Director General, Cumbre Mundial de la Salud; **Ilona Kickbusch**, Fundadora y Presidenta, Centro de Salud Mundial, Instituto Universitario de Ginebra; **Marinus Fislage**, Investigador Asociado, Cumbre Mundial de la Salud
https://a.storyblok.com/f/305196/x/c81efea2db/whs_gs_journal_11_s114-2025.pdf

"En la Cumbre Mundial de la Salud abogamos por el cambio de paradigma de la ayuda a la asociación. La salud mundial no debe considerarse un mero esfuerzo humanitario, sino una inversión estratégica que produce beneficios mutuos. En nuestro artículo de opinión " ThinkGlobal , FundGlobal ", exploramos la necesidad de redefinir la financiación de la salud mundial para fomentar asociaciones sostenibles, transparentes y mutuamente beneficiosas"

Banco Mundial (documento de referencia) - Setting Norms and Standards in Global Health: Retos y oportunidades

I Bharali, G Yamey et al;

<https://thedocs.worldbank.org/en/doc/84732d9ab04a4578c83e896c124b3ff7-0050062025/original/Bharali-et-al-Standards-in-Global-Health.pdf>

"...Este estudio explora la relevancia de las normas en la salud mundial, así como las dimensiones históricas, éticas, económicas y políticas del establecimiento y la adopción de normas en este ámbito. También explora las experiencias de los países de renta baja y media en el establecimiento de normas, así como la influencia de asociaciones profesionales internacionales, empresas multinacionales e instituciones multilaterales como la Organización Mundial de la Salud, el Banco Mundial y organismos de las Naciones Unidas."

Project Syndicate - El coste del capital es una emergencia de salud pública para África

S Makka et al; https://www.project-syndicate.org/commentary/lower-borrowing-costs-for-african-countries-vital-to-global-public-health-by-serah-makka-and-rosemary-mburu-2025-07?barrier=access_paywall

"Los elevados costes de los préstamos hacen que los gobiernos africanos deban elegir a menudo entre hacer frente a los pagos de la deuda o invertir en salud. La cumbre del G20 de este mes de noviembre -la primera que se celebra en África, y la segunda con la Unión Africana como miembro permanente- representa una oportunidad crítica para crear mejores opciones."

Justicia fiscal mundial

Un impuesto del 2% sobre el patrimonio de sólo 3.000 multimillonarios podría recaudar 250.000 millones de dólares al año: Nobel de Economía

<https://johnmenadue.com/post/2025/07/two-percent-wealth-tax-on-just-3000-billionaires-could-raise-us250b-a-year-nobel-economists/>

"Siete premios Nobel publicaron el lunes un artículo de opinión en el que abogan por "un impuesto mínimo para los ultrarricos, expresado como porcentaje de su riqueza", en el diario francés *Le Monde*."

"Nunca han sido tan ricos y, sin embargo, contribuyen muy poco a las arcas públicas: Desde Bernard Arnault a Elon Musk, los multimillonarios tienen tipos impositivos significativamente más bajos que el contribuyente medio", escribieron **Daron Acemoglu, George Akerlof, Abhijit Banerjee, Esther Duflo, Simon Johnson, Paul Krugman y Joseph Stiglitz**. Citando una investigación pionera del Observatorio Fiscal de la UE, los renombrados economistas señalaron que "los individuos ultra ricos pagan alrededor del 0% al 0,6% de su riqueza en impuestos sobre la renta. En un país como Estados Unidos, su tipo impositivo efectivo ronda el 0,6%, mientras que en un país como Francia se acerca más al 0,1%..."

"... La buena noticia es que "aquí no hay inevitabilidad. **No sólo es necesario imponer una mayor carga de justicia a los multimillonarios, sino que, lo que es más importante, es posible**", argumentaron los economistas, que afirman **que la clave está en gravar la riqueza global de los ultrarricos, no sólo los ingresos**. El enfoque del impuesto sobre el patrimonio, escribieron, "es eficaz porque se dirige a todas las formas de optimización fiscal, sea cual sea su naturaleza. Es selectivo, ya que sólo se aplica a los contribuyentes más ricos, y sólo a aquellos de entre ellos que evaden impuestos". **El impacto previsto sería significativo**. Como destaca el artículo de opinión "A escala mundial, un impuesto mínimo del 2% sobre la riqueza de los multimillonarios generaría unos 250.000 millones de dólares en ingresos fiscales, procedentes de tan sólo 3.000 personas. En Europa, se podrían recaudar unos 50.000 millones de dólares. Y ampliando este tipo mínimo a las personas con un patrimonio superior a 100 millones de dólares, estas sumas aumentarían significativamente."...."

DW - 4 africanos ricos más ricos que la mitad del continente

<https://www.dw.com/en/4-rich-africans-reportedly-wealthier-than-half-the-continent/a-73220927>

"La organización benéfica contra la pobreza Oxfam advierte de que la creciente desigualdad en África está obstaculizando la democracia. Los cuatro africanos más ricos tienen más riqueza que la mitad de la población del continente".

"Los cuatro africanos más ricos poseen 57.400 millones de dólares (48.900 millones de euros) y son más ricos que aproximadamente el 50% de los 750 millones de habitantes del continente, según un informe publicado el jueves por la organización contra la pobreza Oxfam. Según el informe, África no tenía multimillonarios en 2000. Hoy, el continente cuenta con 23 multimillonarios cuya riqueza combinada se ha disparado un 56% en sólo los últimos cinco años, alcanzando la asombrosa cifra de 112.600 millones de dólares. Además, el 5% de los africanos más ricos posee casi 4 billones de dólares, más del doble de la riqueza total del resto del continente. El

informe también afirma que **casi la mitad de los 50 países más desiguales del mundo se encuentran en África.**"

"... **"La mayoría de los países africanos no están aprovechando plenamente la fiscalidad progresiva para gravar eficazmente a los superricos y hacer frente a la desigualdad"**, señala el informe de la organización. Según Oxfam, **los sistemas fiscales de África son casi tres veces menos eficaces para redistribuir los ingresos del más 1% rico que la media mundial.** La imposición de un **impuesto adicional del 1% sobre la riqueza y del 10% sobre los ingresos del 1% más rico de África podría recaudar 66.000 millones de dólares anuales.** Esta cantidad es más que suficiente para colmar los déficits de financiación de una educación gratuita y de calidad y del acceso universal a la electricidad, según el informe. **El continente también pierde unos 88.600 millones de dólares anuales por flujos financieros ilícitos**".

- Y un enlace: [Tax Justice Network - How the UN Model Tax Treaty shapes the UN Tax Convention behind scenes](#) the

"En marzo de 2025, el Comité Fiscal de la ONU finalizó su actualización de 2025 de la Convención Modelo de la ONU, que sirve como plantilla para los tratados fiscales bilaterales, en particular los firmados por los países del Sur Global. Un [nuevo informe de la Red por la Justicia Fiscal](#) analiza los numerosos cambios introducidos en el Modelo de la ONU. Estos cambios no carecen de relevancia para las próximas negociaciones sobre la Convención Fiscal de la ONU. Como se explica en este blog, aunque formalmente carece de vínculos, el trabajo del Comité parece estar desempeñando su papel a la hora de dar forma a la dirección de la Convención. **Por tanto, la actualización del Modelo de la ONU (2025) puede ser un indicio de lo que está por venir en las negociaciones de la Convención.** "

CSU Y APS

Devex (Pro) - De la 'trampa de la ayuda' a los recortes 'brutales': Los líderes africanos se enfrentan a una nueva realidad

<https://www.devex.com/news/from-aid-trap-to-brutal-cuts-african-leaders-confront-a-new-reality-110307>

(gated) "Ante la histórica retirada de los donantes, los líderes africanos califican los recortes de "brutales", pero afirman que pueden ser la llamada de atención necesaria para romper la dependencia."

Dev Discourse - Hacia la cobertura sanitaria universal: El plan de Uganda para movilizar la financiación sanitaria nacional

<https://www.devdiscourse.com/article/health/3491973-toward-universal-health-coverage-ugandas-plan-to-mobilize-domestic-health-funding>

"Un informe de 2025 dirigido por el Banco Mundial concluye que Uganda puede aumentar el gasto sanitario anual en 1.600 millones de dólares mediante reformas fiscales, reordenación de las prioridades presupuestarias y mejoras de la eficiencia. Para lograr la cobertura sanitaria universal

será necesario reducir la dependencia de los donantes, frenar la corrupción y movilizar los recursos nacionales.....".

"... el innovador estudio publicado en 2025, dirigido por el Ministerio de Sanidad de Uganda en colaboración con el Grupo del Banco Mundial, el Fondo Mundial de Financiación y con el apoyo del ThinkWell Institute, establece una **hoja de ruta estratégica para ampliar el espacio fiscal para la sanidad**. El informe responde a la actual lucha del país contra unos sistemas sanitarios infrafinanciados, la creciente presión demográfica y la doble carga de enfermedades, transmisibles y no transmisibles. ... Con una población cercana a los 46 millones de habitantes y que se prevé que supere los 70 millones en 2040, la demanda de asistencia sanitaria accesible y de calidad está aumentando considerablemente. **El estudio identifica cinco vías estratégicas para mejorar el espacio fiscal: estabilidad macroeconómica, reordenación de las prioridades presupuestarias, movilización de recursos nacionales específicos para cada sector, reducción de la dependencia de la ayuda exterior y mejora de la eficiencia en el uso de los recursos**. Estos son pilares esenciales en la marcha de Uganda hacia el logro de la cobertura sanitaria universal".

Documento de debate de la OMS - Medición de la corrupción en los sistemas sanitarios

Vía **Dave Clarke** (en LinkedIn)

<https://www.linkedin.com/feed/update/urn:li:activity:7348011362679156736/>

Borrador para fines de consulta.

"...Documento de debate de la OMS que explora cómo podemos medir mejor los impactos financieros y sanitarios de la corrupción. Revisa las metodologías existentes, presenta una estimación global ilustrativa y destaca estudios de casos de países y herramientas emergentes."

"... Hasta el 7% del gasto público en salud -unos 441.000 millones de dólares anuales- puede perderse a causa de la corrupción, lo que contribuye a 76 millones de AVAD perdidos....."

Boletín de la OMS - Políticas de salud masculina: hace tiempo que deberían haberse puesto en marcha

Morna Cornell; https://cdn.who.int/media/docs/default-source/bulletin/online-first/blt.24.292925.pdf?sfvrsn=ebc37516_3

Conclusiones: "...A medida que los gobiernos avanzan hacia la cobertura sanitaria universal, **la salud masculina debe reconocerse como una cuestión fundamental, no como una consideración periférica...**"

PEPFAR; preparación de la conferencia científica sobre el VIH de Kigali, nuevo informe de ONUSIDA y otras actualizaciones sobre el VIH/SIDA

Devex - En una encrucijada

<https://www.devex.com/news/devex-newswire-imf-austerity-criticized-for-gutting-africa-s-public-services-110451>

"Los recortes presupuestarios se ciernen sobre el PEPFARPEPFAR, el mayor programa bilateral de lucha contra el VIH/SIDA del mundo, y **los expertos que esperan evitar el desastre instan a un cuidadoso traspaso a los países asociados, sin deshacer dos décadas de progreso**, escribe Rumbi Chakamba, redactora jefe de Devex. **En una reciente sesión informativa de Devex Pro**, el Dr. Mark Dybul, uno de los **responsables del** , se refirió a la situación de la epidemia. **Mark Dybul, uno de los arquitectos originales del PEPFAR, dijo que cree que alrededor de una docena de países podrían desprenderse totalmente del apoyo del PEPFAR en unos pocos años - pero otros "necesitarán cinco, siete [años], tal vez incluso un poco más"**, y algunos pueden necesitar siempre ayuda externa....".

"Jennifer Kates, de KFF, dijo que las herramientas existentes -como los criterios de graduación y la cofinanciación- pueden orientar las transiciones, pero advirtió: "Desgraciadamente, dado lo ocurrido en los dos últimos meses, estamos en una situación de crisis, y eso no es bueno para la transición de nada, porque se pueden tomar decisiones precipitadas".

"En lugares como África y otras regiones, ya se está produciendo un cambio hacia un mayor protagonismo local y liderazgo regional", afirmó el Dr. Jirair Ratevosian, de la Universidad de Duke, subrayando que no se trata de algo meramente técnico. "En realidad, están pasando a controlar más sus políticas y sus políticas de adquisiciones". Pero Asia Russell, de Health GAP, contraatacó: "Muchos países no están dispuestos a aceptar las epidemias que tienen, no están dispuestos a abrazar la ciencia, no están dispuestos a abrazar los derechos humanos, y a apartarse de los artefactos coloniales de criminalización de LGBTQ y otras poblaciones altamente vulnerables."

Los Desamparados - Todavía estamos en aquellos días

Andrew Green; <https://theforsaken.substack.com/p/we-are-still-back-in-those-days>

"Los recortes en la financiación estadounidense están **obligando a cerrar clínicas especializadas en #VIH en toda África. En muchos lugares, los servicios de VIH sólo están disponibles ahora en los abarrotados centros de salud pública. Pero la gente se mantiene alejada por miedo a enfrentarse al estigma o a algo peor...."**

The Atlantic - Por qué los evangélicos dieron la espalda al PEPFAR

[Atlantic](#)

Análisis. "Un movimiento religioso que tan a menudo ha adoptado posturas públicas ha estado inusualmente callado desde que Trump destripó el programa para combatir el sida en África."

Opinión BMJ - Debemos llenar el vacío en la atención mundial del VIH sin el PEPFAR

<https://www.bmj.com/content/390/bmj.r1436>

"En medio de los recortes de la ayuda internacional, necesitamos un enfoque renovado en nuestro objetivo colectivo de controlar el VIH para 2030, escriben **Linda-Gail Bekker y sus colegas.**"

Politico - Llenar el vacío dejado por el PEPFAR

<https://www.politico.com/newsletters/future-pulse/2025/07/09/filling-the-void-left-by-pepfar-00442890>

"Un destacado activista sudafricano contra el VIH pide a Brasil, China, India y Tailandia que ayuden a llenar el vacío dejado por los recortes de fondos estadounidenses para la prevención y el tratamiento del VIH/sida en el extranjero. ¿Cómo? Esos países tienen capacidad para fabricar medicamentos contra el VIH y, en el caso de China e India, economías lo bastante fuertes como para ayudar a suministrar esos medicamentos a los países africanos, dijo **Zackie Achmat, fundador de Treatment Action Campaign**, una organización sudafricana de activistas contra el VIH."

"Hacemos un llamamiento a China, que sin duda es una potencia emergente y probablemente tenga la mejor economía del planeta; cuenta con una financiación eficaz; también posee deuda en nuestro continente... así que China tiene que actuar", declaró Achmat a la prensa **en una convocatoria organizada el martes por la Sociedad Internacional del Sida antes de su conferencia sobre la ciencia del VIH que se celebrará en Ruanda la próxima semana.**"

PD: " **Varios estudios nuevos presentados durante la llamada mostraron algunas de las repercusiones reales y previstas de los recortes estadounidenses.** En Mozambique, los recortes afectaron desproporcionadamente a los niños, con una reducción del 44% en las pruebas en febrero de 2025 en comparación con un año antes, según un estudio realizado por investigadores de Australia, Mozambique y EE.UU. En Johannesburgo (Sudáfrica), la finalización de una subvención de la ya desaparecida Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional provocó un descenso del 8,5% en las pruebas, una disminución del 31% en los diagnósticos de VIH y una reducción del 30% en los inicios de tratamiento, según un estudio realizado por el gobierno provincial e investigadores de Sudáfrica y Suiza. ... Un estudio de organizaciones de América Latina y el Caribe realizado por investigadores canadienses, colombianos y estadounidenses estimó que al menos 150.000 personas perderán el acceso a los servicios de tratamiento y prevención del VIH debido a los recortes estadounidenses. ... Por último, **un estudio de modelización que aún no ha sido revisado por pares demostró que la congelación de la financiación de los servicios de prevención en el África subsahariana podría provocar más de 6.600 nuevas infecciones por VIH en un año.**"

PD: "El martes, Achmat dijo que los acreedores de los países africanos deberían reestructurar o cancelar parte de la deuda. Afirmó que el continente africano pagará 89.000 millones de dólares este año en concepto de deuda, el doble de los 43.000 millones de ayuda que Estados Unidos destinaba antes de los recortes, sin tener en cuenta el apoyo a Ucrania e Israel. **"En nombre de la**

Coalición Mundial para el Tratamiento del VIH, pedimos un día de acción mundial contra las instituciones financieras, centrándonos específicamente en Estados Unidos, en la Unión Europea y en otras instituciones multilaterales", declaró Achmat."

HPW - Millones de personas corren el riesgo de infectarse y morir por el VIH tras los recortes de financiación de EE.UU., advierte ONUSIDA

<https://healthpolicy-watch.news/millions-at-risk-of-hiv-infection-and-death-after-us-funding-cuts-warns-un aids/>

Entre 2025 y 2029 podrían producirse seis millones más de nuevas infecciones por el VIH y cuatro millones más de muertes relacionadas con el sida si se colapsan los servicios de tratamiento y prevención del VIH financiados por Estados Unidos, según ONUSIDA. "No se trata sólo de un déficit de financiación. Es una bomba de relojería", declaró el jueves Winnie Byanyima, Directora Ejecutiva de ONUSIDA, en la **presentación de la actualización mundial sobre el sida 2025 de la organización.** "

"Los programas de prevención del VIH están siendo duramente golpeados: la financiación externa financió casi el 80% de la prevención del VIH en el África subsahariana, el 66% en el Caribe y el 60% en Oriente Medio y el Norte de África, según ONUSIDA. Sólo el PEPFAR llegó a 2,3 millones de niñas adolescentes y mujeres jóvenes con servicios integrales de prevención del VIH en 2024 y permitió a 2,5 millones de personas utilizar la profilaxis preexposición (PrEP). **En la actualidad, muchos de estos programas se han interrumpido por completo, según ONUSIDA.** "

"... Sólo 25 de los 60 países de ingresos bajos y medios incluidos en el informe han aumentado sus presupuestos nacionales para el VIH en 2026. El aumento medio asciende al 8%, aproximadamente 180 millones de dólares en recursos nacionales adicionales. "Esto es prometedor, pero no suficiente para reemplazar la escala de financiación internacional en los países que dependen en gran medida", señala ONUSIDA. **"Es importante que los donantes reconozcan que la opción de aumentar la financiación nacional para el VIH no está disponible de inmediato o por igual para todos los países"**, señala ONUSIDA. La combinación de problemas de endeudamiento, crecimiento económico lento y sistemas fiscales poco eficaces deja a muchos países, especialmente en el África subsahariana, con un espacio fiscal limitado para aumentar su financiación nacional para el VIH". **" Cita la reciente Conferencia Internacional sobre la Financiación para el Desarrollo, celebrada en Sevilla (España), que ofrece un camino a seguir con "llamamientos al alivio de la deuda, la cooperación fiscal internacional y la reforma de las instituciones financieras internacionales".**

- Véase el [comunicado de prensa de ONUSIDA - Los países deben actuar urgentemente para transformar sus respuestas al VIH en medio de una crisis de financiación internacional que pone en peligro millones de vidas](#)

"ONUSIDA ha presentado hoy **su actualización mundial sobre el sida 2025, AIDS, Crisis and the Power to Transform**, que muestra que una crisis histórica de financiación amenaza con deshacer décadas de progreso a menos que los países puedan hacer cambios radicales en la programación y financiación del VIH". **La Situación Mundial del Sida 2025 concluye con un llamamiento urgente: la respuesta mundial al VIH no puede depender únicamente de los recursos nacionales. La comunidad internacional debe unirse para colmar el déficit de financiación,** apoyar a los países para que colmen las lagunas que aún existen en los servicios de prevención y tratamiento del VIH,

eliminar las barreras jurídicas y sociales y capacitar a las comunidades para que lideren el camino a seguir."

- Más información en [The Guardian - Los grupos de alto riesgo de infección por el VIH se enfrentan a niveles récord de criminalización a medida que los países introducen leyes draconianas](#)

"Las personas con mayor riesgo de contraer el VIH, como los homosexuales y los usuarios de drogas inyectables, se enfrentan a niveles récord de criminalización en todo el mundo, según ONUSIDA. Por primera vez desde que el Programa Conjunto de las Naciones Unidas sobre el VIH/Sida comenzó a informar sobre leyes punitivas hace una década, **el número de países que penalizan la actividad sexual entre personas del mismo sexo y la expresión de género ha aumentado....**".

Y un enlace: KFF (informe) - [Financiación de los gobiernos donantes para el VIH en países de ingresos bajos y medios en 2024](#).

Trump 2.0

Devex - ¿Qué significa el "gran y hermoso proyecto de ley" de Trump para el desarrollo mundial?

<https://www.devex.com/news/what-does-trump-s-big-beautiful-bill-mean-for-global-development-110480>

"La llamada cláusula asesina de las organizaciones sin ánimo de lucro está fuera, mientras que un impuesto sobre las remesas está dentro".

"Dos de las disposiciones más seguidas por el sector del desarrollo no se incluyeron en el proyecto de ley final, incluida una que habría impuesto un impuesto creciente a las fundaciones y otra que habría permitido al secretario del Tesoro designar a una organización sin ánimo de lucro como **organización terrorista**. Aun así, las repercusiones del proyecto de ley se dejarán sentir en todo el sector: se prevé que el aumento de las necesidades internas reduzca aún más los presupuestos de ayuda y **que un impuesto sobre las remesas reduzca en miles de millones de dólares anuales el dinero en efectivo que reciben las familias migrantes.** ..."

Encuesta de seguimiento de la salud del KFF: opiniones sobre el proyecto de ley One Big Beautiful Bill

<https://www.kff.org/medicaid/poll-finding/kff-health-tracking-poll-views-of-the-one-big-beautiful-bill/>

Del 17 de junio - pero aún así es bueno saberlo. Como por ahora, el "BBB" se ha aprobado.

"La "One Big Beautiful Bill Act" que fue aprobada por los republicanos de la Cámara de Representantes y que actualmente está siendo discutida por el Senado de EE.UU. es **vista desfavorablemente por la mayoría de los adultos (64%), incluyendo grandes mayorías de independientes y demócratas**. Seis de cada diez republicanos tienen una opinión favorable del proyecto de ley, pero este apoyo está impulsado en gran medida por los partidarios del movimiento Make America Great Again (MAGA), mientras que dos tercios de los republicanos no MAGA ven el proyecto de ley desfavorablemente. **Tanto entre los republicanos como entre los partidarios de MAGA, el apoyo cae al menos 20 puntos porcentuales, con menos de la mitad de cada grupo viendo la ley favorablemente después de escuchar que aumentaría la tasa de no asegurados del país y disminuiría la financiación de los hospitales locales.**"

Nature News - Los senadores estadounidenses, dispuestos a rechazar los recortes masivos en ciencia propuestos por Trump

<https://www.nature.com/articles/d41586-025-02171-z>

"El Comité da la primera pista de **que los responsables políticos podrían preservar, en lugar de recortar, la financiación de la Fundación Nacional de Ciencia de EE.UU. y otras agencias**".

Stat - Grupos académicos ultiman una contrapropuesta a los recortes de Trump en gastos generales de investigación

<https://www.statnews.com/2025/07/10/academic-groups-finalize-alternative-to-trumps-cuts-jag-nih-aau/>

"Diez grupos que representan a universidades, centros médicos y otros han finalizado una alternativa al plan de la administración Trump para recortar miles de millones de dólares en pagos por gastos generales de investigación." "La siguiente pregunta es si la administración Trump y el Congreso estarán de acuerdo".

Editorial de BMJ - El coste global de silenciar la ciencia

F Frizelle et al ;

<https://www.bmj.com/content/390/bmj.r1370>

" Editores y editores tienen el deber de resistir. "

" ... Directivas recientes pretenden eliminar las iniciativas de diversidad, equidad e inclusión (DEI), recortar la financiación federal a agencias críticas de investigación sanitaria y restringir las referencias al género, la raza y la ciencia climática en la documentación oficial. El personal científico de las agencias federales se enfrenta a una presión cada vez mayor para cumplir políticas de comunicación motivadas políticamente. Esta interferencia institucional no sólo distorsiona los hallazgos científicos, sino que **socava los principios de transparencia e independencia editorial descritos en las recomendaciones del Comité Internacional de Editores de Revistas Médicas (CIERM)**. Como miembros del ICMJE nos sentimos obligados a hablar"

Guardian - Los países más pobres del mundo pagan millones a grupos de presión vinculados a Donald Trump

<https://www.theguardian.com/global-development/2025/jul/10/lobbyists-linked-donald-trump-poorest-countries-mineral-resources-trade-deals-for-us-aid-military-support>

"Algunos de los países más pobres del mundo han empezado a pagar millones a grupos de presión vinculados a **Donald Trump** para tratar de compensar los recortes estadounidenses a la ayuda exterior, revela una investigación. Somalia, Haití y Yemen se encuentran entre los 11 países que han firmado importantes acuerdos de cabildeo con figuras vinculadas directamente al presidente estadounidense después de que éste **recortara drásticamente la ayuda humanitaria exterior de Estados Unidos**. Muchos Estados ya han empezado a hacer trueques con recursos naturales cruciales -incluidos minerales- a cambio de ayuda humanitaria o militar, según **la investigación de Global Witness**"

Stat - Los principales grupos médicos demandan a Kennedy por el cambio en las recomendaciones de la vacuna Covid-19

Stat:

"La demanda argumenta que el HHS cambió las directrices federales fuera de los procesos establecidos, socavando la confianza pública".

" Seis importantes grupos médicos, y una médica embarazada, están demandando al secretario de salud Robert F. Kennedy Jr. por los cambios que hizo a las recomendaciones de la vacuna Covid-19 que dicen que fueron ilegales y socavan la confianza pública en la atención médica." La demanda argumenta que **una directiva del 19 de mayo firmada por Kennedy**, que decía que la vacuna Covid-19 ya no se recomendaría para niños sanos y personas embarazadas, **viola décadas de política que rigen cómo se revisan, aprueban y recomiendan las vacunas en los EE. UU."**

Lancet Regional Health Americas - Comienza la segunda presidencia de Trump: evaluación de los efectos en el sistema sanitario estadounidense

Scott L. Greer a et al; <https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S2667193X25001838>

"Los primeros cien días de la segunda administración Trump no tuvieron precedentes, con la administración tomando medidas notablemente agresivas, a menudo cuestionablemente legales a través de la política de salud. **Este artículo utiliza el Marco de Evaluación del Desempeño de los Sistemas de Salud para identificar las políticas clave en materia de recursos, financiación, gobernanza y prestación de servicios y su impacto en el coste, la calidad, el acceso y la equidad del sistema sanitario estadounidense.** La evaluación es mayoritariamente negativa."

CGD (blog) - These USAID Awards Were Saving Lives. Revertir los recortes o reeditarlos.

C Kenny; <https://www.cgdev.org/blog/these-usaid-awards-were-saving-lives-reverse-cuts-or-reissue-them>

"Existe una preocupación bipartidista -compartida por la Administración y el Congreso- por garantizar que Estados Unidos siga apoyando **programas** muy eficaces **para salvar vidas** en todo el

mundo. Las pruebas disponibles sugieren que estos programas sufrieron recortes considerablemente menores que otros elementos de la cartera de USAID en los últimos meses. No obstante, se han interrumpido varios programas que salvan vidas, ya están muriendo personas y el número anual de víctimas mortales puede ascender a medio millón de vidas. Como punto de partida para limitar más muertes, [Project Resource Optimization \(PRO\)](#) creó una lista "Urgente y Vetada" que destaca varios de los programas de USAID más rentables y que salvan vidas que han sido cancelados. A continuación enumero doce grandes adjudicaciones que salvan vidas de ese ejercicio, que implican 50 millones de dólares o más en obligaciones, que han sido canceladas y no están siendo transferidas al Departamento de Estado para que las supervise tras la desaparición de USAID. El valor total obligado de estas adjudicaciones es de 2.500 millones de dólares, con un coste total estimado (TEC) de 4.200 millones de dólares. Las subvenciones abarcan la salud materno-infantil, la ayuda humanitaria, las vacunas, otros profilácticos y tratamientos, la vigilancia de pandemias y la investigación sanitaria mundial. Y no cabe duda de que las actividades enumeradas salvaban vidas o las salvarán si se restablecen: los programas evitan muertes por hemorragia posparto, deshidratación diarreica, malnutrición aguda grave y VIH/SIDA, por citar algunas.....". "... la anulación o reinstauración de estas 12 adjudicaciones sería un paso importante para que la administración y el Congreso garanticen que mueran el menor número posible de personas como consecuencia de los recortes de la ayuda exterior...."

ODI (Comentario de expertos) - Por qué gravar las remesas perjudicará a los migrantes y a la economía estadounidense: La ley de Trump de la 'gran bella factura

C Leon-Himmelstein; <https://odi.org/en/insights/why-taxing-remittances-will-harm-migrants-and-the-us-economy-trumps-one-big-beautiful-bill-act/>

"Hay algunos problemas con las remesas, pero no son lo que Trump cree que son. De hecho, el proyecto de ley de Trump se basa en supuestos erróneos, y gravar las remesas muy probablemente no sólo afectaría negativamente a las familias que las reciben, sino también a la economía estadounidense. El proyecto de ley tampoco tiene en cuenta las importantes contribuciones económicas, sociales y culturales que los inmigrantes hacen a Estados Unidos. Sin embargo, los emigrantes no son víctimas pasivas de las crisis y ya están contemplando sus opciones. **El debate sobre el impuesto a las remesas nos ofrece un momento para considerar cómo las políticas relacionadas con la migración y las remesas podrían tener efectos dominó y ser contraproducentes, y para repensar lo que hay que hacer para que reduzcan la pobreza y financien el desarrollo...."**

TGH - USAID Lost: Historias de Colombia, Kenia y Nepal

T D Ngo; <https://www.thinkglobalhealth.org/article/usaids-lost-stories-colombia-kenya-and-nepal>

"Profesionales de la salud pública y el desarrollo comparten reflexiones de tres naciones duramente golpeadas por los recortes estadounidenses a la ayuda exterior."

" Profesionales de la salud pública y el desarrollo compartieron sus puntos de vista sobre **tres países duramente afectados: Colombia, Kenia y Nepal, que perdieron respectivamente el 82%, el 46% y el 100% de su financiación estadounidense.** Colombia tiene una de las mayores poblaciones del mundo de refugiados y migrantes desplazados y, antes de los recortes, contaba con 80 ONG que proporcionaban una sólida infraestructura de salud pública. **Los avances de Kenia en materia de salud reproductiva han reconfigurado la sociedad -favoreciendo la igualdad de género, reduciendo la mortalidad materna y ampliando las oportunidades de las mujeres y las niñas-, pero no pueden**

mantener ese impulso sin ayuda. En **Nepal**, el nuevo paradigma amenaza con revertir una reducción del 53% de los casos de VIH que tanto costó conseguir."

PPPR y emergencias sanitarias

HPW - Se reanuda la siguiente fase de las conversaciones sobre la pandemia y se aborda la delicada cuestión del intercambio de información sobre patógenos

<https://healthpolicy-watch.news/next-phase-of-pandemic-talks-resumes-tackling-tricky-issue-of-sharing-pathogen-information/>

"La siguiente -y complicada- fase para cimentar el acuerdo sobre pandemias de la Organización Mundial de la Salud se reanuda el miércoles (9 de julio) con la primera reunión del Grupo de Trabajo Intergubernamental (IGWG)."

"La principal tarea del IGWG es negociar un anexo al acuerdo sobre pandemias relativo a un sistema de acceso a patógenos y reparto de beneficios (PABS). Este sistema establecerá cómo se comparte la información sobre patógenos con potencial pandémico de forma segura, transparente y responsable, y cómo se beneficiarán los que compartan información de los productos que se desarrollen como resultado. ... **Además, el IGWG preparará el terreno para la Conferencia de las Partes que regirá el acuerdo sobre pandemias, y los términos de referencia para un mecanismo financiero de coordinación,** que ayudará a defender a los países contra brotes y pandemias."

"Según el responsable jurídico de la OMS, Steven Solomon, el anexo del PABS tiene que estar terminado antes del 17 de abril de 2026 para cumplir el plazo de presentación a la Asamblea Mundial de la Salud en mayo de 2026."

"...La reunión de esta semana se dedicará a la **elección de los titulares de la oficina, el establecimiento de plazos y modalidades para el compromiso con las partes interesadas pertinentes....."**

- Véase el comunicado de prensa de la OMS - [Los Estados Miembros de la OMS celebran su primera reunión y acuerdan los próximos pasos para llevar adelante los elementos clave del la OMS sobre Pandemias](#) Acuerdo de

"Los Estados Miembros de la OMS han celebrado su primera reunión del Grupo de Trabajo Intergubernamental (GTI) sobre el Acuerdo de relativo a las Pandemiasla OMS , en la que se han formalizado los próximos pasos en la aplicación de las disposiciones clave del histórico instrumento jurídico para hacer que el mundo sea más seguro frente a futuras pandemias. ... La Asamblea estableció el IGWG para, como prioridad, **redactar y negociar un anexo al Acuerdo de la OMS sobre Pandemias relativo al Acceso a Patógenos y Distribución de Beneficios (PABS). Además de negociar el anexo PABS, el IGWG ha sido establecido **para discutir asuntos de procedimiento y otros para preparar la Conferencia de las Partes del Acuerdo Pandémico de la OMS y desarrollar una propuesta para los términos de referencia del Mecanismo Financiero de Coordinación"**.**

"... **La primera reunión del IGWG adoptó el método de trabajo del organismo, el calendario de actividades previas a la Asamblea Mundial de la Salud del próximo año y el modo de compromiso con las partes interesadas pertinentes, y eligió copresidentes y vicepresidentes para dirigir el proceso del IGWG.** El IGWG también decidió identificar a expertos para que hicieran aportaciones al anexo del PABS y **posiblemente celebrar una sesión informativa informal antes de la segunda reunión del IGWG, que tendrá lugar del 15 al 19 de septiembre de 2025."**

Africa CDC - Un estudio valida el impacto de los equipos internacionales en la respuesta a los brotes en África

<https://africacdc.org/news-item/study-validates-impact-of-international-teams-in-africas-outbreak-response/>

(4 de julio) "Un nuevo estudio de Africa CDC y UK-PHRST confirma el papel fundamental que han desempeñado los equipos sanitarios internacionales en el refuerzo de la respuesta a los brotes en todo el continente africano."

"Un nuevo estudio realizado por los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades de África (Africa CDC) y el Equipo de Apoyo Rápido de Salud Pública del Reino Unido (UK-PHRST) confirma el papel fundamental que han desempeñado los equipos sanitarios internacionales en el refuerzo de la respuesta a los brotes en todo el continente africano. El estudio también subraya la necesidad de modelos de apoyo más estratégicos y adaptados localmente para garantizar la sostenibilidad y la eficacia a largo plazo. **Presentado y validado durante un taller virtual de alto nivel celebrado del 23 al 24 de junio de 2025**, el estudio ofrece una de las evaluaciones más completas hasta la fecha de los despliegues técnicos internacionales y su impacto en los sistemas nacionales de preparación y respuesta ante brotes epidémicos en los Estados miembros de la Unión Africana (UA) entre 2020 y 2023....."

- Véase el [comunicado de prensa](#).

Angela Rasmussen - ¿Adónde se ha ido toda la gripe aviar?

<https://rasmussenretorts.substack.com/p/where-has-all-the-bird-flu-gone?r=d2ge1&triedRedirect=true>

"Todo tranquilo en el frente americano para el H5N1, pero no necesariamente del buen tipo de tranquilidad".

Cfr tweet Scott Greer: "La gripe aviar no dejó de infectar a nuevos huéspedes. Simplemente dejamos de buscarla".

The Independent - A pesar de las dudas de RFK Jr el HHS está estudiando en silencio el desarrollo de dos nuevas vacunas

<https://www.independent.co.uk/news/world/americas/rfk-hhs-vaccines-ebola-marbug-b2785195.html>

"Las vacunas están destinadas a ser desarrolladas para su uso **contra el virus de Marburg y el ebolavirus de Sudán**, dos fiebres hemorrágicas de la misma familia que el virus del Ébola".

.... el Departamento de Salud y Servicios Humanos anunció discretamente el mes pasado dos nuevas vacunas **destinadas a hacer frente a "amenazas materiales para la seguridad sanitaria nacional"...**

Telegraph - La primera vacuna de ARNm contra Marburg se muestra prometedora en un ensayo con animales

[Telegraph](#);

"La nueva vacuna dio una fuerte protección contra el virus, que es un primo cercano del Ébola".

"El gigante farmacéutico Moderna está desarrollando la primera vacuna de ARNm para proteger contra el **Marburgo**, un primo cercano pero aún más mortal del Ébola.... .. Investigadores de la Universidad de Texas y Moderna afirman que una nueva vacuna desarrollada con tecnología de ARNm (utilizada durante la pandemia para administrar rápidamente vacunas Covid) proporcionó una protección total contra Marburgo en un ensayo preclínico realizado en roedores...."

Nature (News) - Una prometedora vacuna contra el mortal virus Nipah también puede tratar la infección

<https://www.nature.com/articles/d41586-025-02173-x>

"En animales, el fármaco redujo los efectos del virus, que actualmente no tiene tratamiento".

Mpox

Cidrap News - Aumentan los casos de Mpox en un puñado de países africanos afectados por el brote

<https://www.cidrap.umn.edu/mpox/mpox-cases-rise-handful-africas-outbreak-countries>

Actualización de esta semana. "**Aunque los casos están disminuyendo en dos de los países con mayor carga de la región, los funcionarios de los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades de África (CDC de África) están observando aumentos en otros países, como Burundi, Uganda, Ghana, Kenia, Liberia y Guinea**, según ha declarado hoy un alto funcionario. En la reunión informativa semanal de la agencia, **Yap Boum, PhD, MPH, subdirector de incidentes para la respuesta al mpox de los CDC de África**, dijo que **23 países africanos han notificado brotes este año, y 18 de ellos siguen activos**. Hizo hincapié en que la dinámica de los brotes varía según el país, lo que refleja las diferencias en los clados, las poblaciones afectadas, las medidas adoptadas y los comportamientos sanitarios. ..."

"Los casos han disminuido de forma constante en Sierra Leona -donde los trabajadores sanitarios de la comunidad están avanzando en el rastreo de contactos y la vacunación- y en la República Democrática del Congo (RDC)". Boum añadió que los trabajadores sanitarios de varios países se enfrentan al reto de que los brotes de sarampión se produzcan junto con la circulación del mpox, enfermedades que inicialmente tienen síntomas similares....."

- Véase también [Cidrap News - Disminuyen los casos de viruela símica en Sierra Leona mientras África se enfrenta a la escasez de vacunas](#) fondos para

Cobertura de la sesión informativa de los CDC sobre África de la semana pasada.

"Después de emerger como un punto caliente de mpox dando al virus un preocupante punto de apoyo en África Occidental, **los casos han disminuido en Sierra Leona en las últimas 6 semanas, parte de una tendencia general alentadora en los brotes de África, un alto funcionario de los Centros de África para la Prevención y Control de Enfermedades (África CDC) dijo hoy en una sesión informativa semanal.** Yap Boum dijo que, aunque hay muchas vacunas nórdicas contra el mpox disponibles para la compra, **no hay fondos para que UNICEF y otros proveedores compren más dosis para asignar a los países.** Añadió que la escasez de suministros llega en un mal momento, ya que los países africanos avanzan en sus brotes y han visto una buena aceptación en las poblaciones afectadas. "Esto es un reto, esto es una crisis", dijo Boum. "Es un imperativo de equidad"."

Lancet GH (Comentario) - Mpox en África: los recortes de financiación y el retraso de las acciones mundiales alimentan nuevos epicentros

V S Mithi; [https://www.thelancet.com/journals/langlo/article/PIIS2214-109X\(25\)00241-4/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/langlo/article/PIIS2214-109X(25)00241-4/fulltext)

"Casi 1 año después de que los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades (CDC) de África emitieran su primera declaración de Emergencia de Salud Pública de Seguridad Continental, el brote de mpox sigue intensificándose en todo el continente. ... Desde junio de 2025, 24 países africanos han notificado transmisión activa de mpox. Países que antes no estaban afectados -incluyendo Malawi, Zambia, Sudán del Sur y Tanzania- ahora están reportando brotes locales sostenidos. Esta expansión geográfica está impulsada por el clado 1b -una cepa más transmisible vinculada a la transmisión comunitaria- combinada con pasos fronterizos porosos y no regulados y una infraestructura de vigilancia deficiente. En Sierra Leona y Uganda, los casos semanales confirmados superan ya los 600 y 200, respectivamente. La República Democrática del Congo sigue siendo el epicentro, con más del 80% de todos los casos confirmados...."

"Este resurgimiento se ha visto exacerbado por el colapso de la financiación sanitaria mundial. ... El acceso a las vacunas sigue estando fragmentado. África Los CDC estiman que se esperaban al menos 6 millones de dosis de vacuna contra el mpox para una respuesta en todo el continente, pero han llegado menos de 1 a 3 millones. De los 24 países afectados, sólo nueve han recibido la vacuna ... El diagnóstico sigue siendo un cuello de botella crítico."

".... **Hay cinco lecciones urgentes.** En primer lugar, los diagnósticos deben descentralizarse. Los laboratorios móviles y los centros regionales pueden permitir la realización oportuna de pruebas a nivel comunitario y el control de los brotes. En segundo lugar, hay que aumentar la disponibilidad de vacunas y localizar su producción. La fabricación en manos africanas es clave para garantizar un acceso equitativo y oportuno. En tercer lugar, deben aprovecharse las voces de confianza, como las personas influyentes locales, y llevar las vacunas a la gente para aumentar la cobertura. En cuarto lugar, debe diversificarse la financiación sanitaria. Los fondos soberanos de respuesta a emergencias deben contar con el apoyo tanto de los gobiernos como de las partes interesadas del sector privado. Y en quinto lugar, hay que implicar a las comunidades. La comunicación sanitaria debe ser codiseñada e impartida por plataformas locales de confianza para combatir las dudas".

Día Mundial de las Zoonosis (6 de julio)

HPW - La sanidad animal ES salud pública: es hora de actuar en consecuencia

C Du Marchie Sarvaas et al ; <https://healthpolicy-watch.news/animal-health-is-public-health-its-time-we-act-accordingly/>

"Mientras el mundo celebra el Día Mundial de las Zoonosis, es importante recordar que la salud humana está íntimamente ligada a la salud de los animales, salvajes y domesticados. "

PS : "... A pesar de las oportunidades de acordar y aplicar medidas preventivas, éstas no han sido suficientes para hacer frente al riesgo existente. **La Asamblea Mundial de la Salud adoptó recientemente el primer [acuerdo sobre pandemias](#), pero en él no se menciona la medicina veterinaria ni la sanidad animal. Sin esta inclusión, el acuerdo nunca podrá cumplir plenamente su objetivo de prevenir las pandemias".**

"... Las perturbaciones provocadas por los brotes de enfermedades zoonóticas suponen un coste significativo para la economía mundial. El coste directo estimado de la pérdida de vidas a causa de las enfermedades zoonóticas es de [212.000 millones de dólares](#) anuales, sin incluir los costes asociados al tratamiento a largo plazo o los daños ulteriores. Por el contrario, el coste estimado de las medidas preventivas, que incluyen el seguimiento y la vigilancia de los riesgos, así como la gestión del paisaje, ronda [los 20.000 millones de dólares](#). En otras palabras, prevenir estas enfermedades es más de diez veces más barato que hacer frente a sus consecuencias".

Determinantes sociales de la salud

Editorial de Lancet - Prescripción social: ¿devolver la comunidad a la salud?

[https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(25\)01435-7/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(25)01435-7/fulltext)

Editorial de Lancet de esta semana.

"La salud es un estado de bienestar físico, mental y social. Sin embargo, **los factores sociales, como la soledad, las deudas y el estrés, se han descuidado durante mucho tiempo en los modernos sistemas biomédicos centrados en la enfermedad.** Se ha producido un **impulso para restablecer este equilibrio.** La **prescripción social -es decir, la derivación de pacientes (por parte de un médico, una organización benéfica o un trabajador comunitario) a una serie de ayudas comunitarias no médicas-** ha ganado adeptos en los últimos años, y un [informe de 2024](#) destaca su uso en más de 30 países. **Ofrecer un enfoque más holístico y centrado en la persona de los problemas sociales que afectan a la salud, mediante métodos como la prescripción social, ¿podría ayudar a abordar algunos de los retos en torno a los determinantes sociales de la salud?"**

El editorial concluye **"La prescripción social es un avance importante en la forma de conceptualizar la salud y el bienestar social, pero es vital que cualquier planteamiento esté integrado y forme parte de un esfuerzo por abordar el conjunto del sistema sanitario y de atención social. Promover**

la prescripción social como solución simple a un problema complejo no sólo sería engañoso, sino también ineficaz".

Acceso a medicamentos, vacunas y otras tecnologías sanitarias

R4D - Es hora de construir un campo para la financiación de productos básicos: Sistemas nacionales sostenibles para garantizar el acceso a medicamentos y productos esenciales

C Cashin, J Kutzin et al ; R4D;

"...Proponemos aplicar las lecciones aprendidas en el camino de la financiación sanitaria para **construir un campo sólido y coherente de financiación de productos básicos**. Pero no podemos tardar 20 años en hacerlo. Aprendiendo del desarrollo del campo de la financiación sanitaria, podemos identificar las actividades y pasos clave y acelerarlos, para estar en condiciones de abordar rápidamente los apremiantes retos de asegurar el suministro de productos básicos.....".

"Es necesaria una acción rápida y coordinada para: **Desarrollar un marco conceptual** que defina cómo las diferentes funciones de configuración del mercado y de la cadena de suministro (por ejemplo, previsión, negociación de precios, adquisición) se conectan con las políticas y funciones de financiación sanitaria y prestación de servicios. **Convocar a las partes interesadas mundiales** para examinar la experiencia en sistemas sanitarios de alto rendimiento e identificar opciones políticas que puedan adaptarse rápidamente a otros contextos para alinear los flujos financieros y de productos básicos. **Formar a una nueva generación de expertos interfuncionales mediante** cursos breves y planes de estudios universitarios. **Establecer redes de aprendizaje entre iguales** para resolver conjuntamente los problemas en el curso de la aplicación, coproducir conocimientos prácticos y herramientas, y documentar y compartir estrategias prácticas de aplicación....".

"El Centro para el Desarrollo Global (CGD) y el Centro de Recursos Africanos (ARC) han puesto en marcha este trabajo de campo convocando un Grupo de Trabajo de dos años (el "Grupo de Trabajo Nexus") para coordinar la producción de análisis independientes, investigaciones y recomendaciones políticas **sobre la intersección vital entre la financiación sanitaria y la política de la cadena de suministro**. Proponemos acelerar y alinear estas acciones de desarrollo sobre el terreno mediante la **puesta en marcha de un centro virtual mundial de asistencia técnica y aprendizaje para acelerar y coordinar los esfuerzos destinados a generar pruebas, acumular experiencia, fomentar el aprendizaje entre países y garantizar que los países dispongan de asistencia técnica de calidad a la carta...."**

Stat - Gilead suministrará a precio de coste un medicamento para prevenir el VIH a 2 millones de personas en países de renta baja

<https://www.statnews.com/pharmalot/2025/07/09/hiv-prevention-lenacapavir-yeztugo-gilead-global-fund-distribution/>

"El acuerdo con el Fondo Mundial no incluye el PEPFAR, lo que refleja los recortes de Trump a la ayuda exterior".

"Tras meses de expectación, Gilead formalizó un acuerdo para suministrar su innovador medicamento de prevención del VIH a hasta 2 millones de personas en países de ingresos bajos y medios. **En virtud del nuevo acuerdo, el Fondo Mundial de Lucha contra el Sida, la Tuberculosis y la Malaria se encargará de adquirir y poner a disposición dosis del medicamento, conocido como lenacapavir y cuya venta se aprobó el mes pasado en EE.UU. con el nombre de Yeztugo. Gilead mantiene que suministrará las dosis a un precio "sin beneficios".** Cabe destacar que el acuerdo **no incluye el Plan de Emergencia del Presidente de EE.UU. para el Alivio del Sida, o PEPFAR**, que ha sido durante mucho tiempo el principal proveedor mundial de medicamentos para la prevención del VIH. En diciembre, el PEPFAR había anunciado un "esfuerzo coordinado" con otros tres grupos para desplegar rápidamente el fármaco, antes de que los profundos recortes de la Administración Trump a la ayuda exterior sumieran al PEPFAR en el caos y sembraran dudas sobre el futuro de cualquier acuerdo." **"No obstante, la noticia puede calmar algunas preocupaciones en torno a la amplitud con la que se desplegará el lenacapavir...."**

"Tampoco está claro si el Fondo Mundial tiene realmente los recursos para comprar esas dosis por su cuenta. El grupo, que ha gastado más de 65.000 millones de dólares en la lucha contra las enfermedades infecciosas desde su fundación en 2002, se enfrenta a sus propios problemas presupuestarios, **sobre todo porque durante mucho tiempo ha recibido una parte sustancial de su presupuesto del PEPFAR.** Otros países ricos también han recortado su ayuda exterior en los últimos años. **El director del Fondo Mundial, Peter Sands, pareció indicar que la organización podría necesitar más recursos para cumplir su compromiso. "Nuestra ambición es llegar a 2 millones de personas con la PrEP de acción prolongada", afirmó en un comunicado de prensa. "Pero sólo podremos conseguirlo si el mundo aporta los recursos necesarios".** Un portavoz del Fondo Mundial, , nos dijo **que la organización está trabajando estrechamente con los países y los donantes para garantizar los recursos necesarios para apoyar "un despliegue significativo" del fármaco, especialmente en los países con mayor incidencia y carga de morbilidad, donde la necesidad es mayor.** La estructura de financiación incluye una **combinación de subvenciones del Fondo Mundial y apoyo adicional de contribuciones de fundaciones privadas...."**

"... El acuerdo se limitará a los países elegibles para recibir ayuda del Fondo Mundial, que es sólo un subconjunto de esos 120 países. Y Gilead no ha esbozado cómo proporcionará las dosis para el resto de los países, señaló **Brook Baker**, profesor de la Universidad Northwestern que estudia el acceso a los medicamentos y es analista principal de políticas del grupo de defensa Health GAP...."

- Relacionado: [Comunicado de prensa del Fondo Mundial - El Fondo Mundial garantiza el acceso al innovador medicamento para la prevención del VIH Lenacapavir a los de ingresos bajos y medios países](#)

Devex - Aprobado el primer medicamento contra la malaria para recién nacidos

<https://www.devex.com/news/first-malaria-medicine-for-newborns-is-approved-110455>

"El nuevo tratamiento debería empezar a desplegarse en ocho países africanos antes de finales de 2025".

"La autoridad reguladora suiza ha aprobado hoy un tratamiento contra la malaria para recién nacidos y lactantes de corta edad, allanando el camino para la rápida aprobación del medicamento

en ocho países africanos. **Coartem Baby, el tratamiento de [Novartis](#), es el primero aprobado para niños que pesen menos de 4,5 kilogramos.**"

"...**Los ocho países africanos**, que en conjunto representan casi la mitad de los 263 millones de [casos de malaria estimados](#) para 2023, **participaron en el proceso de aprobación con [Swissmedic](#)**, el regulador suizo. Los países son Burkina Faso, Costa de Marfil, Kenia, Malawi, Mozambique, Nigeria, Tanzania y Uganda. "

"... **Novartis se ha comprometido a suministrar Coartem Baby en gran medida sin ánimo de lucro**, aunque no se fijará un precio hasta que se lance públicamente. Achan (asesora del Malaria Consortium) dijo que no esperaba que el precio fuera un problema porque se trata de una reformulación de un tratamiento ya existente. **Espera que el [Fondo Mundial de Lucha contra el Sida, la Tuberculosis y la Malaria](#) cubra el proceso actual de adquisición de tratamientos contra la malaria....."**

BMJ GH - La gestión inadecuada de los residuos farmacéuticos de última milla es una amenaza desatendida para el medio ambiente y la salud pública: una llamada a la acción

R Ravinetto et al; <https://gh.bmj.com/content/10/7/e019544>

"**Los residuos farmacéuticos de última milla se generan a nivel de la comunidad, los centros sanitarios, los puntos de venta y mercados farmacéuticos y la ganadería.** Los métodos inadecuados de eliminación dan lugar a la presencia de residuos farmacéuticos en el medio ambiente, con posibles efectos adversos -a menudo no declarados o no detectados- sobre los ecosistemas, las comunidades y la salud pública. **La gestión de residuos farmacéuticos de última milla sigue siendo, en el mejor de los casos, una ocurrencia tardía en la salud pública mundial**, dejando a muchas poblaciones vulnerables expuestas a riesgos ambientales y de salud pública prevenibles.

La gestión de los residuos farmacéuticos de última milla constituye un reto sanitario, ecológico y social considerable, que requiere un enfoque interdisciplinario e integrado de los sistemas. Es imperativo actuar ahora para construir un futuro sostenible para la salud mundial y el medio ambiente".

O'Neill Institute -Equitable Access Review of CEPI's Chikungunya Partnership Agreements (en inglés)

<https://oneill.law.georgetown.edu/publications/equitable-access-review-of-cepis-chikungunya-partnership-agreements/>

"**Esta Revisión del Acceso Equitativo (en adelante la Revisión) de los acuerdos de desarrollo de la vacuna contra el Chikungunya del CEPI fue encargada por el CEPI en 2024** como una revisión externa de cómo se ha incorporado el acceso equitativo en las asociaciones y la planificación del CEPI que condujeron a la autorización de la primera vacuna contra el Chikungunya por la FDA de EE.UU. en 2023 y otras candidatas que ahora se encuentran en la última etapa de desarrollo. **El objetivo de esta revisión es evaluar y generar lecciones aprendidas sobre el desempeño de la CEPI con respecto a su compromiso con el acceso equitativo, y cómo estas lecciones pueden contribuir a mejorar aún más los acuerdos y las actividades de la CEPI en el futuro.**"

TGH - La crisis desatendida del acceso seguro a la sangre

Lyudmila Nepomnyashchiy et al ; <https://www.thinkglobalhealth.org/article/neglected-crisis-safe-blood-access>

"En un contexto de disminución de la ayuda mundial, el acceso a sangre segura corre el riesgo de perderse. Nuevas iniciativas prometedoras ofrecen esperanza".

"A medida que se reducen los presupuestos sanitarios mundiales y disminuye el apoyo federal estadounidense a programas esenciales, **los servicios nacionales de transfusión sanguínea de los países de renta baja o media (PRMB) se enfrentan a graves consecuencias.** La reciente orden de paralización de los proyectos de la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID) **ha interrumpido operaciones críticas en países como Kenia, donde** el Ministerio de Sanidad ha advertido de un colapso en los servicios de sangre a menos que se movilicen urgentemente más de 2.700 millones de chelines keniatas (20,9 millones de dólares). **En Liberia y Malawi, los gobiernos se esfuerzan por llenar el vacío, pero los presupuestos nacionales ya están al límite.** "

"Estos recortes reflejan una tendencia más amplia para los servicios nacionales de transfusión sanguínea. A lo largo de la última década, los principales donantes, como el Plan de Emergencia del Presidente de los Estados Unidos para el Alivio del Sida (PEPFAR), los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades y el Fondo Mundial, han ido retirando gradualmente su apoyo a los servicios de transfusión de sangre, históricamente vinculados a los servicios de VIH, y lo han hecho con una planificación de transición limitada o un mayor compromiso de los recursos nacionales. Ahora, los recortes estadounidenses a los programas de planificación familiar, tradicionalmente uno de los principales motores de la reducción de la mortalidad materna, **amenazan con agravar la crisis.** Un mayor número de embarazos no deseados en entornos con escasos recursos aumentará el riesgo de complicaciones, como la hemorragia posparto, una de las principales causas de mortalidad materna en todo el mundo y una afección para la que el acceso oportuno a sangre segura suele ser la única intervención que salva vidas."

"... En medio de reducciones sustanciales en el apoyo estadounidense a la salud mundial, el acceso a sangre segura corre el riesgo de caer una vez más en el olvido. Nuevas y prometedoras iniciativas centradas en la salud de la mujer, como la Iniciativa Prysm, que moviliza a personas de alto poder adquisitivo en favor de la salud reproductiva, y el Fondo Beginnings, dotado con 500 millones de dólares y respaldado por la Fundación Gates y el Fondo de Inversión Infantil Foundation, ofrecen la esperanza de que una nueva financiación pueda aliviar algunas limitaciones financieras. Pero si estos y otros esfuerzos similares pasan por alto la sangre segura, socavarán sus objetivos."

Hilo (en Bluesky) de Thiru Balasubramaniam (sobre algunos mensajes clave de un artículo de Politico Pro)

La UE se enfada por la resolución sobre el acceso a los medicamentos en la ONU
pro.politico.eu/news/inside-...

"El Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas declaró el lunes que el acceso rápido, equitativo y sin trabas a los medicamentos forma parte del derecho de todos a la salud, pero a la UE no le hace ninguna gracia" **"Una resolución sobre el acceso a los medicamentos fue aprobada en**

una reunión del Consejo de Derechos Humanos en Ginebra con 32 votos a favor y 15 abstenciones".

"Proteger a la industria Los nueve países de la UE presentes en el Consejo se abstuvieron tras una infructuosa presión para que se incluyera el texto que ellos preferían, que calificaba la transferencia de tecnología como "voluntaria y en condiciones mutuamente acordadas".

"Hablando en nombre de la UE, el delegado español dijo al consejo que el lenguaje de la resolución sobre comercio y propiedad intelectual iba más allá del mandato del Consejo de Derechos Humanos".

Salud planetaria

Los expertos en "puntos de inflexión" lanzan un mensaje urgente a los líderes mundiales

<https://news.exeter.ac.uk/faculty-of-environment-science-and-economy/tipping-points-experts-issue-urgent-message-to-world-leaders/>

"Los líderes mundiales deben tomar "medidas inmediatas y sin precedentes" para evitar los devastadores puntos de inflexión climáticos, dicen los expertos". (tras la conferencia Global Tipping Points de Exeter, la semana pasada)

- Tuit relacionado del profesor Stefan Rahmstorf:

"Definitivamente, no es el momento de retrasar o dar marcha atrás en la política climática. La urgencia nunca ha sido mayor. Nos acercamos a peligrosos puntos de inflexión, advierten casi 200 científicos".

"Con la previsión de que el calentamiento global supere 1,5C en pocos años, los expertos advierten de que miles de millones de personas corren el riesgo de sufrir puntos de inflexión climáticos".

Lea la [declaración completa](#) (desplácese hacia abajo).

CarbonBrief - Puntos de inflexión: La ventana para evitar impactos climáticos irreversibles "se cierra rápidamente".

<https://www.carbonbrief.org/tipping-points-window-to-avoid-irreversible-climate-impacts-is-rapidly-closing/>

"... Organizada conjuntamente por el [Global Systems Institute](#) de la Universidad de Exeter, el [Potsdam Institute for Climate Impact Research](#) y el [Max Planck Institute of Geoanthropology](#), la conferencia fue el segundo evento dedicado a los puntos de inflexión globales, tras el [primero celebrado en 2022](#)."

"En una [declaración](#) emitida por los convocantes de la conferencia -y respaldada por cientos de delegados- se advertía **de que la ventana para prevenir los puntos de inflexión se está cerrando rápidamente**". En ella se pedía **"una acción inmediata y sin precedentes por parte de los responsables políticos de todo el mundo y, especialmente, de los líderes"** en las próximas conversaciones sobre el clima de la COP30 en Brasil."

"En este artículo, Carbon Brief recoge algunos de los puntos clave de debate, nuevas investigaciones e ideas que surgieron del evento de cuatro días". Re: **Puntos de inflexión ; Puntos de inflexión positivos** climáticos; Enfoque más amplio; Gobernanza; Nueva ciencia, límites de París; etc.

PD: "... Rockström también afirmó que **los riesgos para el sistema terrestre han alcanzado el nivel de "catástrofe global"**, [definido](#) por [la Global Challenges Foundation](#) como un **acontecimiento o proceso que "mataría o dañaría gravemente a más del 10% de la población humana"**. Dijo que el colapso de las capas de hielo [de Groenlandia](#) y la [Antártida](#) Occidental, la extinción [de la selva amazónica](#) y el cierre de la [Circulación Meridional de Oscilación del Atlántico](#) (AMOC) presentan el mayor riesgo, ya que tienen una alta gravedad de impacto y probabilidad de ocurrencia."

Los puntos de inflexión deben figurar en el orden del día de la COP30

Jonathan Watts, et al; <https://sumauma.com/en/pontos-de-nao-retorno-precisam-fazer-parte-da-agenda-da-cop30/>

"La posibilidad de un cambio catastrófico repentino ha sido ignorada en gran medida en los informes de las Naciones Unidas sobre la crisis climática, lo que permite a los políticos seguir con lo de siempre. Eso debe cambiar en Belém".

Y algunos enlaces:

- [Carbon Brief - Expertos: ¿Cuál es el punto de inflexión climático más preocupante?](#)

Incluye la **opinión de Kate Raworth**: "El punto de inflexión que me temo que no cruzaremos es **[el punto de inflexión social]** en torno a la transformación de nuestras mentalidades". Tenemos que **pasar de la economía extractiva y degenerativa a una regenerativa**. Todo esto empieza en nuestra cabeza y es la base de todo. [No hacerlo] es lo que nos está conduciendo hacia todos estos [puntos de inflexión del sistema terrestre]....

- New Scientist - [La geoingeniería podría evitar los puntos de inflexión climáticos, pero no si nos retrasamos](#)

"Poner aerosoles en la estratosfera para reflejar la luz solar podría evitar el cierre de corrientes oceánicas clave, pero sólo si se hace pronto, sugiere un modelo informático".

Noticias sobre cambio climático - EE.UU. se opone a limitar la producción de plástico en el tratado de la ONU en unas negociaciones estancadas

<https://www.climatechangenews.com/2025/07/04/top-latin-american-court-iachr-healthy-climate-fossil-fuel-litigation-advisory-opinion/>

"Funcionarios estadounidenses esbozaron su nueva posición en una reunión en Nairobi, donde persistieron las divisiones clave antes de las conversaciones de agosto para acordar un pacto mundial sobre los plásticos."

"El gobierno de EE.UU. se opone a las medidas para hacer frente a la creciente producción de plásticos en un nuevo tratado mundial, ya que las conversaciones clave de esta semana no lograron un gran avance antes de la próxima ronda final de negociaciones. **Tras las especulaciones sobre la forma en que la administración Trump abordaría las espinosas discusiones sobre un esperado pacto de la ONU sobre la contaminación por plásticos, los funcionarios estadounidenses finalmente explicaron su nueva posición en una reunión informal de tres días en Nairobi destinada a encontrar una manera de avanzar antes de las conversaciones del próximo mes en Ginebra...."**

PD: "... En el mes que falta para que comiencen las conversaciones a orillas del lago de Ginebra, se espera que los negociadores sigan afinando sus estrategias con una gran incógnita: ¿cómo se comportará EE.UU.?" **La presencia de una delegación estadounidense en Nairobi fue vista como una indicación de compromiso con el tratado sobre los plásticos, después de que el gobierno de EE.UU. bajo Trump se retirara de la mayoría de las otras conversaciones multilaterales sobre cuestiones ambientales y climáticas. Eso podría ser una bendición o una maldición,** admitió un negociador. "Podrían estar dispuestos a hacer algo, o dejar que otros hagan lo suyo y no ratificar [el tratado] en esta etapa", dijeron. "Pero si quieren poner trabas a los demás, será muy difícil".

Nature (Editorial) - Aumenta la contaminación por plásticos: el tratado de la ONU para frenarla debe ser ambicioso

<https://www.nature.com/articles/d41586-025-02064-1>

"Nuevas investigaciones sobre la contaminación por nanoplasticos y "sustancias químicas preocupantes" subrayan la necesidad de un acuerdo sólido cuando se reanuden las negociaciones en Suiza el mes que viene".

"El consumo mundial de plásticos se está disparando. Más de la mitad de los plásticos jamás fabricados se crearon después del año 2000. En la trayectoria actual, se espera que la producción mundial anual se duplique para 2050. Dado que la mayor parte de este plástico es de un solo uso y que actualmente se recicla menos del 10% de los residuos plásticos, la producción seguirá ensuciando los medios terrestres y marinos de todo el mundo. Este es el telón de fondo de la ronda final de negociaciones sobre un tratado de las Naciones Unidas sobre la contaminación por plásticos, para la que falta menos de un mes. Negociadores y observadores de naciones de todo el mundo se reunirán en Ginebra (Suiza) del 5 al 14 de agosto con la esperanza de acordar un texto que pueda marcar una diferencia significativa...."

ODI (Comentario de expertos) - ¿Qué sigue para la financiación de la lucha contra el cambio climático? De Sevilla a Belém

O Tan et al ; <https://odi.org/en/insights/whats-next-for-climate-finance-from-seville-to-belem/>

" Tras las reñidas negociaciones de la COP29 sobre el Nuevo Objetivo Cuantificado Colectivo (NCQG), la atención se centra ahora en cómo se alcanzará el objetivo de financiación climática. El reto es cómo aumentar la financiación para unas prioridades cada vez más conectadas en un panorama difícil de tensión por la deuda y recortes en la ayuda oficial al desarrollo. "

" El documento final de la FpD4, el Compromiso de Sevilla, va más allá del resultado anterior de la FpD (la Agenda de Acción de Addis Abeba) para integrar de forma significativa la financiación de la lucha contra el cambio climático en el marco más amplio de la financiación del desarrollo, en lugar de tratarla como una vía separada. Mientras que la Agenda de Acción de Addis Abeba reconocía los compromisos existentes en materia de financiación de la lucha contra el cambio climático (el objetivo de 100.000 millones de dólares), el Compromiso de Sevilla reclama activamente recursos para su aplicación. Esto marca una evolución significativa.... **Estas son las cinco cosas que la FpD4 consiguió para la financiación del clima...**"

Julia Steinberger - Necropolítica climática

<https://jksteinberger.medium.com/climate-necropolitics-0488bedc00a0>

"Últimamente pienso en la política y en la muerte. De hecho, es en lo único que pienso. Creo que tú también deberías. **"Necropolítica" es la política de la muerte.** [El filósofo camerunés Achille Mbembe inventó este término](#) para describir la política de muerte del colonialismo: condiciones en las que a quienes detentan el poder no les importa quién vive o muere.....".

Aquí Steinberger se centra en la **necropolítica climática**.

Conflicto/guerra y salud

FT - BCG modeló un plan para "reubicar" a los palestinos de Gaza

<https://www.ft.com/content/c0e661cc-55db-4e2a-b17b-a656e0cf6c14>

"La consultora tuvo un papel multimillonario en el polémico nuevo plan de ayuda para el destrozado enclave".

Cita: "...El modelo calculó que la reubicación fuera de Gaza sería 23.000 dólares más barata, por palestino, que los costes de proporcionarles apoyo en Gaza durante la reconstrucción."

- Relacionado: [El Instituto Tony Blair vinculado al plan para Gaza condenado como limpieza étnica: Informe](#)

"Documentos muestran que personal del TBI participó en discusiones sobre un plan para Gaza condenado por promover la limpieza étnica".

FT - Save the Children suspende su asociación con BCG por su trabajo en Gaza

<https://www.ft.com/content/6ddd81c2-6dc2-4d11-830b-631e08a43354>

El director de la organización benéfica "consternado y profundamente perturbado" por el reportaje del FT sobre la implicación de la consultora".

HPW - La OMS tiene pendiente un nuevo contrato de 4,2 millones de dólares con Boston Consulting Group

<https://healthpolicy-watch.news/exclusive-who-has-a-new-4-2-million-contract-pending-with-boston-consulting-group/>

"La Organización Mundial de la Salud tiene un proyecto de contrato de 4,295 millones de dólares con el Boston Consulting Group pendiente en su Sistema de Gestión Global (GSM), según ha sabido Health Policy Watch - incluso mientras Save the Children ha suspendido su conexión con BCG, sobre la supuesta implicación de dos ex miembros del personal en el desarrollo de proyectos controvertidos en Gaza. Si se aprueba y ejecuta, el nuevo contrato de la OMS sería el segundo en seis meses que se adjudica a BCG. La OMS gastó unos 2.849.745 dólares en la consultora con sede en Boston entre el 7 de abril y el 15 de mayo, según los registros de GSM vistos por Health Policy Watch, para apoyar la primera fase de la masiva reestructuración de la OMS. "

PS: "En una respuesta bautizada como "corregir el registro" el domingo 6 de julio, BCG dijo que dos antiguos socios habían participado en secreto en una evaluación de costes de evacuación de Gaza tras el conflicto - sin el conocimiento de BCG. "La información aparecida recientemente en los medios de comunicación ha tergiversado el papel del BCG en la reconstrucción de Gaza tras la guerra", declaró el BCG. "Dos antiguos socios iniciaron este trabajo, a pesar de que al socio principal se le dijo categóricamente que no lo hiciera. Este trabajo no era un proyecto del BCG. Fue orquestado y ejecutado en secreto fuera de cualquier ámbito o aprobación del BCG. Renegamos totalmente de este trabajo. BCG no recibió remuneración alguna por este trabajo.....".

HPW - Asesinatos en masa, violencia sexual y hambruna se apoderan del norte de Darfur mientras los rebeldes preparan el asalto a El Fasher

<https://healthpolicy-watch.news/mass-killings-rape-and-famine-grip-north-darfur-as-rebels-prepare-el-fasher-assault/>

"Las atrocidades masivas, el hambre, los ataques a la asistencia sanitaria y la violencia sexual y étnica han sido características de la guerra civil de Sudán desde que estalló la violencia hace más de dos años. Sin que la paz esté a la vista, un informe publicado el jueves por Médicos sin Fronteras lo relata con devastadores detalles: nada ha cambiado....."

HPW - Defensores israelíes del derecho y la igualdad de género piden a la ONU que responsabilice a Hamás de la violencia sexual del 7 de octubre

<https://healthpolicy-watch.news/israeli-legal-and-gender-advocates-call-on-un-to-hold-hamas-accountable-for-sexual-violence/>

"Un equipo de expertos israelíes en derecho y género ha pedido a Naciones Unidas que responsabilice a Hamás del uso sistemático de la violencia sexual durante los ataques contra comunidades israelíes cerca de Gaza el 7 de octubre de 2023, y en el transcurso de la toma como rehenes de unos 251 israelíes y extranjeros durante los meses posteriores. En una reunión informativa con el cuerpo de prensa de la ONU en Ginebra, destacadas personalidades [del Proyecto Dinah](#) afirmaron el miércoles que la ONU debe ilegalizar o incluir en una lista negra a Hamás por utilizar la violencia sexual "como arma táctica de guerra", mientras que los tribunales internacionales deben procesar a las figuras de Hamás que se dice que dirigieron o llevaron a cabo la violencia....".

Más informes, recopilaciones, ...

Informe de la ONU sobre Riesgos Mundiales

<https://unglobalriskreport.org/>

"Para comprender mejor estos riesgos y prepararse para ellos, las Naciones Unidas han realizado una encuesta mundial entre las partes interesadas de los gobiernos, el sector privado, la sociedad civil y el mundo académico. De los resultados de la encuesta se desprenden cuatro grupos de 11 riesgos que son a la vez muy importantes y para los que se está menos preparado. Los llamamos Vulnerabilidades Globales. Incluyen riesgos políticos, tecnológicos, sociales y medioambientales....".

"La encuesta preguntaba qué riesgos son los más importantes y para cuáles están menos preparadas las instituciones multilaterales:

1. **Las Vulnerabilidades Globales** surgen cuando las instituciones no están suficientemente preparadas para afrontar riesgos importantes; se agrupan en ámbitos políticos, tecnológicos, sociales y medioambientales.
2. **Muchos riesgos ya se están convirtiendo en crisis:** más del 80% de los encuestados identificaron **la desinformación** como una de las principales Vulnerabilidades Globales.
3. Los riesgos medioambientales **son una prioridad en todas las regiones:** cinco de los diez riesgos más importantes son medioambientales.
4. **La acción multigubernamental se considera la respuesta más eficaz** para mitigar los riesgos mundiales y superar obstáculos como la debilidad de la gobernanza y la falta de priorización.
5. **Cuatro escenarios futuros muestran** cómo nuestra acción conjunta para hacer frente a las Vulnerabilidades Globales puede conducir a rupturas o avances.

"Para ilustrar el potencial de una acción conjunta mejorada, **este informe se cierra con cuatro escenarios futuros que van desde la colaboración multilateral fragmentada a la fuerte (escenario de ruptura; escenario de statu quo; escenario de progreso; escenario de avance)"**

PD: riesgo máximo: Inacción ante el cambio climático: 1; "Nueva pandemia": puesto 12º.

Colección BMJ - La experiencia vivida como pericia

<https://www.bmj.com/collections/lived-experience>

"... Esta BMJ Collection destaca el poder de reconocer la experiencia vivida como pericia, lo que puede transformar la atención sanitaria, y examina las oportunidades y los retos de poner en práctica una participación significativa, con una perspectiva de equidad sanitaria e interseccional. Todos los autores principales son expertos por experiencia. Como demuestra la Colección, la inclusión de personas con experiencias vividas no debe ser meramente simbólica ni deseable. Esa experiencia es fundamental, y todo lo que no sea una participación plena es inaceptable".

Ya señalamos, entre otros

- Editorial - [Experiencia vivida: de la intención a la acción global](#)

"Es hora de considerar la **experiencia vivida** como **pericia**, y **hacer del compromiso inclusivo algo habitual**".

"**Es indiscutible que las personas deben tener voz en las decisiones sanitarias que les afectan**". Los médicos, los responsables políticos, los investigadores y el público en general reconocen cada vez más que la "experiencia vivida", es decir, los conocimientos **adquiridos como paciente, cuidador o familiar**, es un conocimiento esencial para garantizar que la asistencia sanitaria sea pertinente, receptiva, eficaz, resistente, equitativa y plenamente integradora. **La BMJ Collection on Lived Experience as Expertise destaca algunas de las formas en que la experiencia vivida ha contribuido a mejorar la atención sanitaria...."**

"... El **creciente número de ejemplos de inclusión de pacientes, el marco de la OMS para la participación significativa y la resolución sobre participación social** demuestran que las partes interesadas nacionales y mundiales se toman en serio la idea de hacer de la cocreación de la asistencia sanitaria no solo un tema de conversación, sino una realidad. **La nueva colección del BMJ muestra el valor, la competencia y la capacidad de las personas con experiencias vividas para mejorar la atención sanitaria y la salud**. Los líderes sanitarios de todos los niveles tienen los elementos para hacer de la asistencia sanitaria participativa algo habitual".

- [La descolonización de la sanidad mundial debe incluir a la sociedad civil](#)

"Los desequilibrios de poder y recursos que sufren las organizaciones no gubernamentales africanas deben remediarse para garantizar que **las personas con experiencias vividas en el Sur global puedan participar de forma significativa en la creación de políticas y prácticas sanitarias**, escriben Kwanele Asante, Francis Chinegwundoh y Rachel Hammonds".

Varios

Banco Mundial (blog) - Understanding country income: Clasificaciones de ingresos del Grupo del Banco Mundial para el año fiscal 26 (1 de julio de 2025-junio de 2026)

<https://blogs.worldbank.org/en/opendata/understanding-country-income--world-bank-group-income-classifica?cid=ECR LI Worldbank EN EXT profilesubscribe&trk= publishing-image-block>

La actualización de siempre. Algunas conclusiones:

"En 1987, el 30% de los países declarantes estaban clasificados como países de renta baja y el 25% como países de renta alta. En 2024, estas proporciones pasarán a ser del 12% de ingresos bajos y el 40% de ingresos altos."

"...**Asia Meridional**: Todos los países pasaron de tener ingresos bajos en 1987 a ingresos medios-bajos y medios-altos en 2024. **África subsahariana**: Los países de renta baja disminuyeron del 75% al 45%, y un país alcanzó el estatus de renta alta....."

PS: "**Namibia fue el único país cuya clasificación descendió este año**, pasando de la categoría de "renta media-alta" a la de "renta media-baja"....."

Guardian - Diversos, comunales, de género fluido: La verdadera historia de las familias africanas se está blanqueando

Wambui Esther Kimani; <https://www.theguardian.com/global-development/2025/jul/09/african-families-diversity-communal-genderfluid-queer-history-rightwing-gender-nuclear>

" Los moralistas de derechas proponen la familia nuclear como el camino ideal. Pero se trata de una mentalidad neocolonial verdaderamente antiafricana".

"...La **noción de familia nuclear** -una pareja heterosexual casada que cría a sus hijos biológicos en un solo hogar, promovida en la reciente conferencia **Strengthening Families de Freetown (Sierra Leona)** y en la **Conferencia Panafricana sobre Valores Familiares de Nairobi**- no es autóctona de África. Fue importado, impuesto e idealizado mediante una combinación de colonialismo, influencia misionera y reestructuración capitalista.....".

Devex - Opinión: Tenemos un consenso global sobre los datos. Es hora de dar el siguiente paso

Claire Melamed; <https://www.devex.com/news/opinion-we-have-global-consensus-on-data-time-for-the-next-step-110456>

"Todos los Estados miembros de la ONU han acordado un camino a seguir para reforzar los sistemas mundiales de datos".

"La Cuarta Conferencia Internacional sobre la Financiación para el Desarrollo celebrada la semana pasada en Sevilla es una oportunidad para el cambio. El documento final recientemente acordado habla mucho de asociaciones, coherencia, liderazgo nacional, eficacia... y datos. Resulta alentador que los datos sean uno de los pocos temas en los que existe un consenso real entre los Estados miembros [de las Naciones Unidas](#). Pero el consenso sin acción no es suficiente".

"El siguiente paso está claro y ya está escrito. [El documento final de Sevilla](#) insta a todos los gobiernos a reforzar los sistemas nacionales de datos y estadísticas y pide a los donantes que se comprometan a que la ayuda oficial al desarrollo apoye las plataformas nacionales, no las paralelas. Ahora, con el lanzamiento de la Plataforma de Acción de Sevilla, [una coalición liderada por Colombia, Noruega y el Reino Unido planea llevar adelante estas ideas](#). El acuerdo está en marcha, y la prueba es lo que ocurra después.....".

Con tres formas prácticas de hacer realidad esta visión.

Guardian - La CPI emite una orden de detención contra el líder supremo talibán por persecución de mujeres

<https://www.theguardian.com/global-development/2025/jul/08/international-criminal-court-icc-arrest-warrants-taliban-supreme-leader-persecution-women>

"Activistas de derechos humanos celebran la decisión de detener a Haibatullah Akhundzada y al presidente del Tribunal Supremo afgano Abdul Hakim Haqqani **por crímenes contra la humanidad**".

Noticias ONU -En Asia meridional, la anemia amenaza la salud y el futuro económico de las mujeres

<https://news.un.org/en/story/2025/07/1165350>

"La anemia sigue siendo una de las crisis sanitarias más silenciosas pero omnipresentes del sur de Asia, que afecta de manera desproporcionada a las mujeres y niñas más pobres de la región, y con 18 millones más de casos previstos para 2030, los expertos afirman que es fundamental una acción urgente y unificada."

"La advertencia, emitida conjuntamente por las agencias de la ONU y el bloque socioeconómico regional SAARC el miércoles, subraya el estatus de Asia Meridional como "epicentro mundial" de la anemia entre las adolescentes y las mujeres". Se calcula que ya hay 259 millones de personas que padecen esta enfermedad, que merma la capacidad del organismo para transportar oxígeno y contribuye a la fatiga crónica, los malos resultados maternos y la reducción de la participación educativa y económica.....".

Gobernanza sanitaria mundial & Gobernanza de la salud

Geneva Solutions - Los despidos en Ginebra se acumulan en medio de dolorosos recortes de financiación

<https://genevasolutions.news/global-news/international-geneva-layoffs-accumulate-amid-painful-funding-cuts>

Entre otros, la situación en ONUSIDA, la OMS y GAVI (despidos y reestructuración en curso).

Carta de Lancet - Del multilateralismo de emergencia a una diplomacia sanitaria resistente

Brian Li Han Wong, I Kickbusch et al; [https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(25\)01205-X/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(25)01205-X/fulltext)

"**La convergencia de múltiples crisis -incluida la pandemia de COVID-19, la fragmentación geopolítica, las perturbaciones climáticas, la disrupción digital y la precariedad económica- ha puesto de manifiesto la fragilidad y las limitaciones de la cooperación sanitaria mundial.** Aunque las instituciones multilaterales han organizado respuestas de emergencia, muchos esfuerzos se han visto limitados por la fragmentación de la financiación y la gobernanza, el acceso desigual a la innovación y la diplomacia impulsada por los intereses. En un mundo que se enfrenta a dificultades en la financiación de la sanidad, crecientes tensiones geopolíticas y una polarización cada vez mayor, **se necesita urgentemente un modelo de sanidad mundial más preparado para el futuro**, capaz de resistir las crisis y generar confianza a lo largo del tiempo. **Proponemos pasar de un multilateralismo de emergencia reactivo a una diplomacia sanitaria resiliente: un enfoque sostenido, inclusivo y orientado al futuro, basado en el liderazgo distribuido, la generación de confianza y la financiación sostenible...."**

LSE (blog) - ¿En qué punto nos encontramos respecto al "espacio político" y a cómo hacer que las normas de comercio e inversión funcionen para los países en desarrollo?

Duncan Green; <https://blogs.lse.ac.uk/activism-influence-change/2025/07/09/where-are-we-at-on-policy-space-and-making-trade-and-investment-rules-work-for-developing-countries/>

Lectura recomendada. Re an event from last week organized by SOAS' [Development Leadership Dialogue](#), and chaired by [Ha-Joon Chang](#). Con una serie de mensajes clave.

Devex - El cambio de guardia en la ONU

C Lynch; <https://www.devex.com/news/the-un-s-changing-of-the-guard-110444>

"Preparados, listos, ya: **Una posible nueva hornada de dirigentes de la ONU entra en campaña para una serie de elecciones que remodelarán el organismo mundial en los próximos años**".

(no sólo con el foco puesto en la selección del próximo SG de la ONU, sino también de otras agencias de la ONU, como el PNUD, la Agencia de la ONU para los Refugiados,)

PD: "... **Estados Unidos y Rusia se han opuesto a la idea de que las mujeres tengan ventaja en la carrera, animando a los hombres a aprovechar sus oportunidades.....** "La elección de Trump dio un vuelco a la incipiente carrera por la **secretaría general**", dijo **R. Gowan**. "Hace un año, la opinión generalizada era que el próximo líder de la ONU sería una mujer y probablemente un experto en desarrollo. Eso favorecía a candidatas como Mia Mottley. Ahora estamos en un mundo al revés en el que los diplomáticos dicen que Estados Unidos insistirá en un hombre".

"... **Lo que está en juego en este proceso electoral es enorme, para las Naciones Unidas y también para todo el conjunto de leyes, normas y valores internacionales que viven en la Carta de la ONU**", dijo **Anjali Dayal**, profesora de [la Universidad de Fordham](#), que ha escrito un [artículo](#) sobre la carrera. "La organización se enfrenta a una crisis financiera sin precedentes precipitada por el giro a la derecha dura de la política estadounidense, y ese mismo giro a la derecha dura de la política estadounidense amenaza también con socavar los propósitos fundamentales de las Naciones Unidas".

- Consulte el [artículo de Dayal: ¿Quién puede dirigir un mundo desorganizado? Elección del próximo Secretario General de la ONU](#)

"A medida que las Naciones Unidas se acercan a la elección en 2026 de su próximo Secretario General, los Estados miembros se enfrentan a un momento decisivo para el futuro de la cooperación multilateral. En este oportuno e incisivo análisis, Anjali Dayal explora cómo la evolución del panorama político mundial -marcado por el creciente nacionalismo, las tensiones financieras y la polarización geopolítica- determina lo que está en juego y la dinámica de la carrera por el máximo cargo de la ONU. **Dayal examina las dos presiones en juego: un giro a la derecha en la política estadounidense que ha alterado el equilibrio interno del Consejo de Seguridad, y los esfuerzos paralelos por democratizar y modernizar el proceso de selección, incluidos los llamamientos a la igualdad de género y a una mayor transparencia.** Con este telón de fondo, el ensayo analiza qué tipo de liderazgo tiene más probabilidades de sortear el delicado proceso de nombramiento en dos fases que implica tanto al Consejo de Seguridad como a la Asamblea General, y qué se necesitará para dirigir la ONU en un periodo de profunda incertidumbre institucional."

Político - Para salvar la economía mundial, eche a EE.UU. de la OMC

K Hopewell; <https://www.politico.eu/article/to-save-the-global-economy-kick-the-us-out-the-world-trade-organization/>

Tiene razón 😊 . "La magnitud de la violación de las normas por parte de Trump no tiene precedentes y exige una respuesta sin precedentes".

"Con la amenaza del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, de imponer aranceles masivos a partir del 9 de julio -incluidos aranceles del 50% a casi todos los productos procedentes de la UE-, la economía mundial se encuentra al borde del precipicio. **La semana pasada, el bloque planteó la idea de crear una alternativa a la Organización Mundial del Comercio (OMC), cooperando con países de ideas afines para mantener el imperio de la ley en el comercio. Pero hay una opción mejor: Mantener la OMC, pero echar a EE.UU.**"

CGD (blog) - El nuevo marco de resultados de la AIF: ¿Es menos realmente más?

K Mathiasen; <https://www.cgdev.org/blog/ida-new-results-framework-is-less-really-more>

"En una nueva nota (CGD), examino detenidamente el nuevo sistema de gestión de resultados de la AIF, que entró en vigor la semana pasada al comienzo de la 21ª reposición y estará vigente hasta el 30 de junio de 2028. Lo hice por dos razones 1) hay cambios significativos en la forma en que la AIF medirá los resultados en la AIF21; y 2) muchas partes interesadas dependen de los indicadores de resultados para ayudar a abogar por su financiación....."

"La conclusión es que, si bien el objetivo de la alineación corporativa [durante las negociaciones de la AIF21, los accionistas acordaron sustituir un sistema de medición de resultados independiente por el [sistema de puntuación](#) del Grupo del Banco Mundial (GBM), alineando los indicadores de la AIF, el BIRF, la CFI y el OMGI] es loable, me temo que la decisión de eliminar los indicadores de resultados relacionados con el capital humano y el género podría dificultar que algunas partes interesadas aboguen eficazmente por la AIF en el futuro...."

- [Nota del CGD: ¿Podría el nuevo marco de resultados de la AIF21 dificultar la defensa de la AIF22?](#) relacionada

"... hay un inconveniente: los indicadores de resultados de la AIF se limitan estrictamente a las 22 cuestiones incluidas en el cuadro de mando. En consecuencia, **algunas cuestiones prioritarias en IDA20 y anteriores ya no están incluidas, lo que crea importantes lagunas en materia de rendición de cuentas y datos.** Por ejemplo, IDA sólo tiene ahora un indicador de resultados en salud: **millones de personas que reciben servicios sanitarios, nutricionales y de población de calidad.** Antes, estos indicadores se desglosaban por categorías, lo que permitía a las partes interesadas comprender mejor el impacto de IDA....."

"En ningún otro ámbito es más evidente esta brecha que en el de género, incluida la salud sexual y reproductiva (SSR), que ya no cuenta con ningún indicador de resultados. La AIF21 sólo tiene un compromiso de género -aplicar la nueva estrategia de género del Banco Mundial en todos los países AIF- que se medirá con un indicador general: "millones de personas que se benefician de acciones para promover la igualdad de género, de las cuales (%) de acciones que amplían y posibilitan las oportunidades económicas". La aplicación generalizada de la estrategia de género es un objetivo ambicioso, pero, como se explica más adelante, no lo es tanto como parece. Y el indicador en sí no ofrecerá ninguna perspectiva sobre los resultados relacionados con el género a nivel programático....."

ODI (Briefing/policy paper) - Strengthening aid integrity against anti-gender actors: Una herramienta de apoyo a los procesos de diligencia debida de los donantes bilaterales y multilaterales de AOD

A Burni; <https://odi.org/en/publications/strengthening-aid-integrity-against-anti-gender-actors-a-tool-to-support-bilateral-and-multilateral-oda-donors-due-diligence-processes/>

"En un contexto de reducción de los presupuestos de AOD y de movimientos antigénero cada vez mejor financiados, coordinados y transnacionales, **¿cómo pueden los donantes de ayuda exterior mejorar los procesos de diligencia debida y reducir el riesgo de financiar inadvertidamente a actores que socavan la igualdad de género?** En un contexto de actores antigénero cada vez más

profesionalizados, se ha desarrollado esta nueva herramienta para ayudar a los donantes de AOD, así como a sus organismos de ejecución y socios, a mejorar sus esfuerzos de diligencia debida. Su objetivo es dotar a las partes interesadas de una comprensión más clara de cómo operan los movimientos contra el género y ayudarles a reconocer las señales de alerta temprana que pueden justificar una mayor investigación. La herramienta ofrece ejemplos concretos de actividades dirigidas contra los derechos de las mujeres y las personas LGBTQI+ , una recopilación de redes, espacios y financiadores contrarios al género, tal y como se recogen en la bibliografía, y las mejores prácticas de diligencia debida."

- Relacionado: **Lancet World Report - [Más de 1.000 millones de dólares gastados en europeas contra el género](#)** iniciativas

Euractiv - Las ONG en "modo supervivencia" al agotarse la financiación de EU4Health

<https://www.euractiv.com/section/health-consumers/news/ngos-in-survival-mode-as-eu4health-funding-dries-up/>

(gated) "Ante los recortes en la financiación de la UE, las ONG pueden verse obligadas a recurrir a donantes privados o estadounidenses, un cambio que podría poner en peligro los avances en cuestiones sanitarias clave y socavar las prioridades de salud pública."

Global Policy - Tecnología ¿para quién y para qué? Una visión de la diplomacia tecnológica desde el Sur Global

Eugenio V. García; <https://onlinelibrary.wiley.com/doi/10.1111/1758-5899.70024>

"....Este **documento político** explora lo que los países del Sur Global pueden hacer para garantizar que la tecnología ayude a la humanidad a acabar con la pobreza, construir sociedades resilientes, proteger el planeta y alcanzar los ODS para 2030. **Ya es hora de que una diplomacia tecnológica centrada en el desarrollo fomente la innovación a través de la difusión, el acceso, la inclusión, la distribución equitativa de los beneficios, las prioridades nacionales y la apropiación local....."**

CSU Y APS

P4H - Financiación sanitaria innovadora en el Congo: un impuesto sobre los productos nocivos

<https://p4h.world/en/news/innovative-health-financing-in-congo-a-tax-on-harmful-products/>

"El sector privado de la RDC participa en los debates sobre un mecanismo de financiación innovador, un impuesto específico destinado a la promoción de la salud. Los ingresos de este impuesto sobre los productos nocivos están destinados a alimentar de forma permanente el Fondo de Promoción de la Salud."

Telegraph - Milei le metió una motosierra al sistema sanitario argentino. Ahora se está 'desangrando'

[Telegraph;](#)

"Antaño un orgulloso pilar peronista en la constitución de la nación, **los hospitales de Argentina se están desmoronando gracias a su gobierno libertario.**"

OMS (Policy Brief) - Tuberculosis y atención primaria de salud: sinergias y oportunidades hacia la cobertura sanitaria universal: policy brief

<https://www.who.int/publications/i/item/9789240111295>

"Este informe de política explora las sinergias y oportunidades que surgen de alinear la respuesta a la TB con los principios de la APS, para avanzar conjuntamente en los esfuerzos respectivos para fortalecer la APS y poner fin a la TB como una amenaza para la salud pública."

Plos GPH - ¿Qué frena el avance del fortalecimiento de los sistemas de salud a nivel subnacional? Un análisis de economía política de tres distritos de Uganda

<https://journals.plos.org/globalpublichealth/article?id=10.1371/journal.pgph.0002673>

Por Justine Namakula, F Sengooba et al.

Plos GPH - ¿Qué factores determinan la probabilidad de que una persona se afilie a un seguro médico comunitario gestionado por profesionales? Resultados de un estudio transversal de casos y controles en dos distritos de Malí

<https://journals.plos.org/globalpublichealth/article?id=10.1371/journal.pgph.0004892>

Por Hamidou Niangaly, V Ridde et al.

Revista Internacional para la Equidad en Salud - Participación comunitaria y contratación entre agentes estatales y no estatales en atención primaria: A scoping review of evidence

<https://equityhealthj.biomedcentral.com/articles/10.1186/s12939-025-02567-3>

Por Zoheb Khan et al.

Preparación y respuesta ante una pandemia / Seguridad sanitaria mundial

Euractiv - La UE busca cooperación en materia de defensa para futuras emergencias sanitarias

<https://www.euractiv.com/section/health-consumers/news/exclusive-eu-seeks-defence-cooperation-for-future-health-emergencies/>

"Bruselas apunta a una innovación más rápida, cadenas de suministro más fuertes y cooperación militar en el nuevo plan de contramedidas médicas".

" La Comisión busca una estrecha cooperación con los ministros de Defensa de la UE en el marco de un nuevo plan de contramedidas médicas para hacer frente a futuras crisis sanitarias, según un documento visto por Euractiv. La estrategia, que se presentará en julio, establece cómo puede responder la UE con mayor rapidez y eficacia a futuras pandemias o emergencias sanitarias derivadas de una guerra química o biológica. Se centra en las contramedidas médicas o todo aquello que pueda ayudar a proteger o tratar a las personas durante una crisis sanitaria. Estas medidas abarcan una amplia gama de herramientas, como vacunas, terapias, diagnósticos y equipos de protección individual (EPI), como mascarillas. El plan se articula en torno a tres objetivos principales: detectar las amenazas a tiempo, garantizar que los países dispongan de suficientes suministros médicos y acelerar el desarrollo de nuevos tratamientos, especialmente frente a la resistencia a los antimicrobianos (RAM)."

PS: "Un nuevo acelerador de contramedidas médicas -que se pondrá en marcha a finales de 2025- servirá de ventanilla única para las empresas que desarrollen tecnologías sanitarias. Proporcionará un marco de financiación simplificado para ayudar a las empresas a acceder a diversas herramientas financieras, desde subvenciones y préstamos hasta capital riesgo....."

Salud Internacional -Evaluación externa conjunta a COVID-19 y otros resultados de mortalidad por enfermedades infecciosas en 96 países

<https://academic.oup.com/inthealth/article/17/4/440/7916294?login=false>

Por Yuri Lee et al.

BMC Public Health - ¿Qué sectores deben participar en la toma de decisiones sobre preparación, respuesta y recuperación ante emergencias de salud pública? Un procedimiento de consenso modificado por RAND entre expertos de países de la Unión Europea

https://pmc.ncbi.nlm.nih.gov/articles/PMC12224811/pdf/12889_2025_Article_23557.pdf

Por L. S. Kengne Kamga et al.

Salud planetaria

Noticias sobre cambio climático - El máximo tribunal latinoamericano defiende el derecho a un "clima sano" e insta a controlar los combustibles fósiles

<https://www.climatechangenews.com/2025/07/04/top-latin-american-court-iachr-healthy-climate-fossil-fuel-litigation-advisory-opinion/>

"La Corte Interamericana de Derechos Humanos emite una histórica opinión consultiva sobre el cambio climático, instando a los Estados a regular los combustibles fósiles y las emisiones de las empresas..."

Reuters - El mayor fondo mundial para el clima aumenta sus planes de inversión

[Reuters;](#)

"La junta del Fondo Verde para el Clima aprueba la mayor ronda de inversiones; Se produce en medio de una amplia retirada de las naciones ricas de la prestación de ayuda; Tiene como objetivo acortar el tiempo para que los socios accedan a los fondos."

"El mayor fondo multilateral para el clima del mundo anunció que realizará la mayor serie de inversiones de su historia y acelerará la negociación de acuerdos para ayudar a los países más pobres a responder al calentamiento global. El plan del Fondo Verde para el Clima de destinar unos 1.200 millones de dólares a 17 proyectos, la mayoría en Asia y África, fue aprobado por los accionistas, entre ellos Estados Unidos, en una reunión celebrada esta semana, en un contexto político díscolo en el que se ha recortado drásticamente la ayuda al desarrollo.....".

Reportaje de BMJ - El cambio climático amenaza a África al exacerbar la fiebre del Valle del Rift

<https://www.bmj.com/content/390/bmj.r1342>

"Un virus transmitido por mosquitos que provoca abortos masivos de ganado ha matado a cientos de personas en África oriental, y el cambio climático está acelerando su propagación. Frank Burkybile informa sobre la creciente amenaza de la fiebre del Valle del Rift".

Nature Africa -Cómo se paga en África el coste de la moda rápida no deseada

<https://www.nature.com/articles/d44148-025-00203-4>

"La sobreproducción, las fibras sintéticas y la inadecuada infraestructura de gestión de residuos están convirtiendo la ropa de segunda mano en una creciente crisis medioambiental."

Guardian - El deshielo de los glaciares y los casquetes polares podría desencadenar una ola de erupciones volcánicas, según un estudio

<https://www.theguardian.com/environment/2025/jul/08/climate-crisis-melting-glaciers-ice-caps-volcanic-eruptions-chile-antartica-volcanoes>

"Una investigación realizada en Chile sugiere que la crisis climática hace que las erupciones sean más probables y explosivas, y advierte del riesgo en la Antártida."

"... Las erupciones volcánicas pueden enfriar temporalmente el planeta al lanzar a la atmósfera partículas que reflejan la luz solar. Sin embargo, **las erupciones sostenidas bombearían a la atmósfera importantes gases de efecto invernadero, como el dióxido de carbono y el metano. Esto calentaría aún más el planeta y podría crear un círculo vicioso** en el que el aumento de las temperaturas derritiera el hielo, lo que provocaría nuevas erupciones y más calentamiento global.....".

Nature - Aire caliente: las olas de calor más extremas son las que más rápido se aceleran

https://www.nature.com/articles/d41586-025-02109-5?utm_source=bluesky&utm_medium=social&utm_campaign=nature&linkId=15616009

"Las regiones tropicales donde las olas de calor ya son habituales serán las más afectadas por esta tendencia".

"... los autores descubrieron que **las olas de calor que más duran son las que más están aumentando. En África ecuatorial, por ejemplo, se prevé que las olas de calor de más de 35 días sean más de 60 veces más frecuentes entre 2020 y 2044 que entre 1990 y 2014....."**

Lancet Planetary Health (Revisión) - El efecto de las políticas de mitigación y adaptación al clima sobre la salud y las desigualdades sanitarias: una revisión sistemática

Annika Hjelmskog et al; [https://www.thelancet.com/journals/lanplh/article/PIIS2542-5196\(25\)00141-X/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lanplh/article/PIIS2542-5196(25)00141-X/fulltext)

"Esta revisión sistemática se centra en los efectos de las acciones de adaptación y mitigación climática en los países de ingresos altos sobre las desigualdades en salud....."

Y algunos enlaces:

- **Science** (Expert Voices)- [Las ciudades como agentes transformadores de la global sostenibilidad](#)

"...Las ciudades **son cada vez más reconocidas como agentes clave para lograr un futuro climáticamente seguro, proteger la biodiversidad, mantenerse dentro de los límites planetarios y del sistema Tierra y avanzar en los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS)**. Las ciudades que han logrado transformarse tienen el potencial de hacer mucho más que alterar sus propias trayectorias. Pueden servir como núcleos proactivos para transformaciones sociales más amplias. Su capacidad de

acción debe ampliarse y maximizarse. Para ello, debemos reconceptualizar las ciudades como agentes transformadores de la sostenibilidad global.....".

- Lancet Planetary Health (revisión) - [Conceptual framework of women's food environments and determinants of food acquisition and dietary intake in low- and middle-income countries: a scoping review \(Marco conceptual de los entornos alimentarios de las mujeres y los factores determinantes de la adquisición de alimentos y la ingesta alimentaria en países de ingresos bajos y medios: una exhaustiva revisión\)](#)

Enfermedades infecciosas y ETD

GAVI - Uganda intensifica la vigilancia del cólera a lo largo de las fronteras en peligro

<https://www.gavi.org/vaccineswork/uganda-steps-cholera-surveillance-along-imperilled-borders>

"Ante la afluencia de personas procedentes de la República Democrática del Congo y Sudán del Sur, países afectados por el cólera, **Uganda ha reforzado la vigilancia transfronteriza de la enfermedad**".

Reportaje de BMJ - La vigilancia de las aguas residuales revela el regreso silencioso de la poliomielitis

<https://www.bmj.com/content/389/bmj.r1153>

"Dos de las tres cepas de poliovirus salvaje han sido derrotadas, pero la silenciosa aparición de cepas derivadas de vacunas plantea preguntas difíciles sobre cómo el mundo decidió terminar el trabajo". **Yemisi Bokinni sigue la pista en Lagos, Londres y Nueva York**".

International Journal for Equity in Health -Asociación público-privada para acabar con la tuberculosis: retos y oportunidades

<https://equityhealthj.biomedcentral.com/articles/10.1186/s12939-025-02516-0>

Por Sarman Singh.

Science Insider - El acicalamiento mutuo de los murciélagos vampiro ayuda a propagar una vacuna innovadora contra la rabia

<https://www.science.org/content/article/vampire-bats-mutual-grooming-helps-spread-innovative-rabies-vaccine>

"Un gel que los murciélagos se lamen del pelaje unos a otros podría ayudar a prevenir brotes de rabia en el ganado, un **problema creciente en América Latina**".

Nature Medicine - La batalla de los mosquitos

Paul Adepoju; <https://www.nature.com/articles/s41591-025-03753-0>

"La malaria ha encontrado un nuevo aliado en la jungla de cemento, pero los científicos contraatacan con sus propios mosquitos".

SS&M - Mapping Risk and Protective Factors in Tuberculosis-Related Stigma: a Scoping Review (Mapeo de los factores de riesgo y de protección en el estigma relacionado con la tuberculosis: una revisión exhaustiva)

<https://www.sciencedirect.com/science/article/abs/pii/S0277953625007270>

de M Viera et al ;

Lancet (Comentario) - Getting to zero: when can we guarantee vertical transmission of HIV will not occur?

[https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(25\)01282-6/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(25)01282-6/fulltext)

Comentario vinculado a un nuevo estudio de Lancet - [Estimating the effect of maternal viral load on perinatal and postnatal HIV transmission: a systematic review and meta-analysis](#) (por C M Dugdale et al)

Consulta los resultados (y su interpretación).

Lancet Infectious Diseases (Comentario) - La búsqueda paciente de opciones de tratamiento seguras para la tuberculosis

Rubeshan Perumal et al; [https://www.thelancet.com/journals/laninf/article/PIIS1473-3099\(25\)00362-7/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/laninf/article/PIIS1473-3099(25)00362-7/fulltext)

- Comentario vinculado a un nuevo estudio en Lancet Infectious Diseases - [Delapazolid en combinación con bedaquilina, delamanida y moxifloxacino para la tuberculosis pulmonar \(PanACEA-DECODE-01\): un prospectivo, aleatorizado, abierto, de fase 2b, de búsqueda de dosis.](#) ensayo

ENTs

Nature Medicine - Estimaciones globales a lo largo de la vida de los cánceres gástricos esperados y prevenibles en 185 países

J Y Park et al ; <https://www.nature.com/articles/s41591-025-03793-6>

"Las estimaciones globales de cánceres gástricos esperados y prevenibles en personas nacidas entre 2008 y 2017 informan de que habrá 15,6 millones de casos de cáncer gástrico a lo largo de la vida, tres cuartas partes de los cuales son prevenibles mediante medidas de erradicación de *H. pylori*."

Por qué retirar la palabra "estilo de vida" mejoraría nuestra forma de hablar de salud

Lucy Westerman (en LinkedIn): <https://www.linkedin.com/pulse/why-retiring-word-lifestyle-would-improve-how-we-talk-lucy-westerman-dtl8c/>

"Las palabras importan. Y cuando se trata de hablar de salud, enfermedad y riesgo, hay una palabra especialmente problemática: "estilo de vida". El término "estilo de vida" es una abreviatura perjudicial que simplifica en exceso y tergiversa problemas de salud complejos y los diversos factores que contribuyen a ellos....."

Plos GPH - Aplicación de intervenciones comunitarias para el tratamiento de enfermedades crónicas en países de ingresos bajos y medios: A scoping review of qualitative evidence

<https://journals.plos.org/globalpublichealth/article?id=10.1371/journal.pgph.0004860>

Por Syreen Hassan et al (Colaboradores del IHCoR-África).

Global Health Research & Policy - The World Health Organization guideline for non-surgical management of chronic primary low back pain in adults: implications for equitable care and strengthening health systems globally

<https://ghrp.biomedcentral.com/articles/10.1186/s41256-025-00426-w>

Por Andrew M. Briggs et al.

TGH - Going Gray: National Aging Plans Gain Global Traction

P Rundlet et al ; <https://www.thinkglobalhealth.org/article/going-gray-national-aging-plans-gain-global-traction>

"La ampliación de los planes sobre envejecimiento crea vías para conocer las políticas más eficaces".

Determinantes sociales y comerciales de la salud

BMJ Investigation - La comida basura "elude la regulación publicitaria" con patrocinios deportivos de alto nivel en el Reino Unido

<https://www.bmj.com/content/390/bmj.r1363>

"Una investigación del BMJ **descubre más de 90 acuerdos entre marcas de comida o bebida con alto contenido en grasa, sal o azúcar y entidades deportivas**, en medio de la preocupación por el impacto de este tipo de patrocinios en la crisis de obesidad del Reino Unido. Informa **Sophie Borland**".

Derechos de salud sexual y reproductiva

Plos GPH - El papel de las leyes restrictivas del aborto en el uso de anticonceptivos modernos en el África subsahariana

<https://journals.plos.org/globalpublichealth/article?id=10.1371/journal.pgph.0004875>

Por M T Kumbeni et al.

Salud neonatal e infantil

Science Insider - Un análisis exhaustivo de la salud infantil en EE.UU. revela un "declive constante".

<https://www.science.org/content/article/comprehensive-look-u-s-children-s-health-finds-steady-decline>

"Los niños estadounidenses tienen más probabilidades de morir que los de otros países de renta alta, confirma un nuevo análisis".

Acceso a medicamentos y tecnología sanitaria

BMJ GH (Comentario) - Abordar la (in)asequibilidad de los medicamentos para los factores de riesgo cardiometabólico en todo el mundo: una llamada a la acción

N James et al; <https://gh.bmj.com/content/10/7/e019824>

"Las enfermedades cardiovasculares son una de las principales causas de muerte en todo el mundo, y los países de renta baja y media (PRMB) son los que soportan la mayor carga debido al acceso limitado a tratamientos asequibles, las limitaciones del sistema sanitario y los retos socioeconómicos. **Un Mecanismo de Medicamentos Asequibles (AMF) para las enfermedades cardiovasculares** podría reducir los costes de los medicamentos, aumentar la disponibilidad y mejorar el acceso para los más necesitados....."

Salud pública mundial - Lograr un acceso equitativo a las tecnologías sanitarias durante una pandemia: Lecciones aprendidas de las prácticas y políticas de transferencia de tecnología de las universidades del Reino Unido 2019-2023

<https://www.tandfonline.com/doi/full/10.1080/17441692.2025.2528072?src=>

por Ayolola Eni-Olotu et al.

- Enlace : SS&M - [Medicamentos en movimiento: Una exploración etnográfica del comercio farmacéutico transfronterizo informal en África](#) (por K Hamsphire et al)

Descolonizar la salud mundial

SS&M - Hacia un nexo decolonial calor-salud: Perturbadores, facilitadores y propiedades energéticas del calor desde el siglo XIX hasta nuestros días

Dao-Wei Sim a et al; <https://www.sciencedirect.com/science/article/abs/pii/S0277953625006884>

"... Desde la perspectiva de que nuestra comprensión actual del calor y la salud existe en un momento particular, socialmente definido, este artículo recupera, reinterpreta y descoloniza estos diversos puntos de vista y experiencias a través de una revisión de la literatura historiográfica interdisciplinaria que considera relevantes estudios históricos, etnográficos y científicos sobre el calor y la salud que abarcan el período comprendido entre 1800 y la actualidad. A través de una evaluación crítica de estos estudios, **proponemos tres categorías analíticas que pueden utilizarse para enmarcar, organizar y sentar las bases de los estudios histórico-etnográficos sobre la salud causada por el calor: el calor como (a) perturbador de la salud; (b) facilitador de la salud; y (c) propiedad energética de la salud.** Estas tres categorías representan un descentramiento de las visiones deletéreas y tecnocráticas del calor-salud y sus lógicas coloniales asociadas. Partiendo de los recientes estudios descoloniales que subrayan el desmantelamiento de las epistemologías y estructuras eurocéntricas en las sociedades poscoloniales, **nuestra conclusión se basa en las tres categorías para proponer cómo podríamos trabajar hacia la descolonización del nexo calor-salud.**"

Varios

Devex - Por qué la seguridad alimentaria es fundamental para las reformas financieras internacionales

<https://www.devex.com/news/why-food-security-is-central-to-international-financial-reforms-110430>

"Crisis recientes como la pandemia de COVID-19 y la guerra en Ucrania han exacerbado la inseguridad alimentaria y agotado los recursos fiscales en los países vulnerables, afirmó Gabriel Ferrero en un panel de Devex en la Conferencia sobre Financiación para el Desarrollo."

" Puede que la erradicación del hambre y la transformación de los sistemas alimentarios no hayan figurado explícitamente en el orden del día de la IV Conferencia sobre Financiación para el Desarrollo (FfD4), celebrada la semana pasada en Sevilla (España), pero estas cuestiones son en realidad "fundamentales" para reformar la arquitectura financiera internacional. Así lo afirma Gabriel Ferrero, embajador en misión especial de España para la seguridad alimentaria mundial, que trabaja en el Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación."

" Ferrero señaló la reciente crisis alimentaria mundial como consecuencia de la pandemia de COVID-19, que se vio agravada por la guerra de Rusia en Ucrania, uno de los principales graneros, junto con la subida de los precios de los fertilizantes y los combustibles..... Esta crisis agotó en primer lugar los recursos fiscales de los países más vulnerables", dijo, lo que significa que ya no disponían de recursos fiscales para abordar el acceso a los alimentos y apoyar la producción local de alimentos. "Esto está vinculado a la sostenibilidad de la deuda y a las dificultades de endeudamiento", prosiguió, afirmando que esos recursos fiscales podrían haber apoyado las redes de seguridad social o a los pequeños agricultores. Y ahí es donde entran en juego las cuestiones clave destacadas en el Compromiso de Sevilla, el documento final de la FpD4. "Esta Conferencia sobre Financiación para el Desarrollo que se celebra aquí en Sevilla debería ser una gran oportunidad también para llamar la atención, en este difícil contexto mundial, sobre lo básico", afirmó. "Y lo básico es luchar contra el hambre, la malnutrición, la inseguridad alimentaria y sus causas"."

BMJ - Se necesitan medidas prácticas para dar prioridad a la salud de la mujer en la investigación a nivel mundial

<https://www.bmj.com/content/390/bmj.r1403>

"Un cambio sostenible requiere mejorar el diseño de los estudios, los incentivos de mercado y la participación de los pacientes, escriben **Kate Womersley y sus colegas**".

"Durante demasiado tiempo, la investigación médica se ha ceñido por defecto a la fisiología masculina, lo que ha dado lugar a diagnósticos erróneos, tratamientos ineficaces con una elevada carga de efectos secundarios y resultados adversos para las mujeres". **Prescription for Change (Receta para el cambio)**, un libro blanco publicado en mayo de 2025 por la Alianza Mundial para la Salud de la Mujer del Foro Económico Mundial y 45 organizaciones mundiales de los sectores industrial y regulador, ofrece soluciones correctoras para la infrafinanciación y la exclusión de las mujeres de la investigación. Incentivar una investigación que incluya el sexo y el género permitirá una ciencia más sólida y mejores resultados sanitarios....."

Documentos e informes

Boletín de la OMS - Número de julio

[https://www.ncbi.nlm.nih.gov/pmc/?term=\(\(%22Boletín+de+la+Organización+Mundial+de+la+Salud+%22%5BJournal%5D\)+Y+103%5BVolume%5D\)+Y+7%5BIssue%5D](https://www.ncbi.nlm.nih.gov/pmc/?term=((%22Boletín+de+la+Organización+Mundial+de+la+Salud+%22%5BJournal%5D)+Y+103%5BVolume%5D)+Y+7%5BIssue%5D)

"En la sección editorial, [Nicolas Chartres et al.](#) sostiene que las implicaciones de la contaminación por plásticos para la salud deberían ocupar un lugar más destacado en las negociaciones del

tratado mundial sobre plásticos. Aklilu Azazh et al. detallan los requisitos de capacidad para el desarrollo y la aplicación de políticas sanitarias locales".

Comentario de Lancet - ¿Cuándo están los profesionales de la salud éticamente obligados a participar en la defensa pública?

M K Wynia et al ; [https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(25\)01378-9/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(25)01378-9/fulltext)

" En 2025, el Gobierno Federal de los EE.UU. ha atacado la investigación y las pruebas científicas, los conocimientos médicos, la salud pública, la equidad sanitaria y los derechos humanos. **En este difícil momento, muchos profesionales de la salud no están seguros de lo que está en su mano cambiar, y de si están éticamente obligados a implicarse en la defensa de la causa....."**

Extracto : " Teniendo en cuenta estas preocupaciones éticas, históricas y pragmáticas, ¿en qué condiciones la participación en la defensa pública no es sólo moralmente buena o supererogatoria, sino una obligación ética para los profesionales de la salud? Para responder a esta pregunta, es útil pensar que la obligación ética de abogar no es dicotómica, sino que se sitúa en un espectro. Uno de nosotros (MKW) y Macpherson propusieron este enfoque en 2017 en relación con el cambio climático, con responsabilidades más fuertes que surgen a medida que se cumplen más de siete criterios para la acción (tabla). Bajo este marco, un clínico individual estaría más fuertemente obligado a participar en la defensa pública cuando tiene experiencia especial relevante, su defensa es probable que tenga un impacto y el fracaso sería muy perjudicial, sus pacientes o el público esperan que actúen, pocos otros están en una posición similar para actuar, y actuar no pone en peligro su propia seguridad o bienestar.....".

"...Aplicando estos criterios en la actualidad, los profesionales de la salud tienen la gran responsabilidad de abogar contra las medidas gubernamentales que perjudican la salud y violan los derechos humanos en ámbitos en los que tenemos un acceso, una experiencia y una confianza pública únicos...."

HHR Viewpoint - ¿Son los derechos de la mujer derechos humanos de una vez por todas?

<https://www.hhrjournal.org/2025/07/07/are-womens-rights-human-rights-once-and-for-all/>

por F Bustreo et al.

Journal of Global Health - Opinión del editor: El valor de la información en el siglo XXI: ejemplos de la ciencia, la medicina, la política, los medios de comunicación y los mercados.

<https://jogh.org/2025/jogh-15-01003>

por I Rudan.

SS&M - Self-harm and suicide in custodial settings in low and middle-income countries: a systematic review and meta-analysis of prevalence and risk factors.

<https://www.sciencedirect.com/science/article/abs/pii/S0277953625006938>

Por M Aon et al.

Tweets (vía X & Bluesky)

Farhana Sultan

"Yo en la repetición durante años- **El cambio climático es el cambio de agua: demasiado, muy poco, mal momento, mal lugar, etc.** Me parece que he tenido que explicar esto bastante en los últimos años, ya que la **naturaleza inherentemente hidrosocial del cambio** climático es lo que hace que sus impactos sean tan profundos de diferentes maneras."